
РАСПИЛ ПО-НАУЧНОМУ
С наукой и новыми технологиями у нас хреново. Стране 

необходима модернизация. Поэтому с 2010 года действует 
правительственная программа мегагрантов, направленная на 
привлечение ученых с мировым именем в российские вузы.

Программа рассчитана до 2020 года. Гранты дает Ми-
нистерство образования. С 2010 по 2012 годы на них было 
выделено 12 млрд рублей из госбюджета. С 2013 по 2016 
годы — еще почти 11 млрд рублей. Всего же на мегагранты 
будет потрачено 30 млрд народных денег. И это не конец. Не 
далее как в понедельник президент Путин встретился с по-
лучателями мегагрантов и пообещал продлить программу 
после 2020 года.

С одной стороны оно радостно. С другой — вызывает 
вопросы.

Прежде чем продлевать бюджетное финансирование, надо 
все-таки убедиться, что оно приносит ожидаемый эффект.

А с эффектом ясности нет.
Сведения о мегагрантах поступают только из телевизора. 

Там волшебная картина. Открываются лаборатории, ведутся 
исследования, кипит работа. Но это все в телевизоре. А что 
на самом деле?

«МК» поинтересовался в Счетной палате, проверялось ли 
когда-либо расходование бюджетных средств, выделяемых 
на мегагранты.

Счетная палата ответила: за прошедшие шесть лет ау-
диторы ни разу не проверяли мегагранты и проверять не 
планируют.

То есть во что конкретно воплотились мегагранты — та-
кими сведениями государство не обладает.  

Зато кое-какими сведениями обладает «МК».
В марте наша газета писала о профессоре Паоло Маккиа-

рини. С 2010 года он занимал должность гостевого профессора 
в Каролинском университете Швеции, флагмане шведской 
медицины, определяющем в этой области нобелевских лау-
реатов. В 2011-м получил от Правительства РФ мегагрант 150 
млн рублей и параллельно с Каролинкой стал работать — да и 
сейчас, судя по всему, продолжает работать 
— в Кубанском университете.

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  АЛЕКСЕЙ КРАВЧЕНКО в новом телесезоне ока-
жется между шаманами и сыщиками. «МК-Бульвар» 
обсудил с актером телешоу, которое он будет вести, 
а также поговорил о логике и шестом чувстве.

  ИННА МАЛИКОВА готовится к роли мамы пова-
ра. «МК-Бульвар» поздравил певицу с поступлением 
ее сына во французский кулинарный университет 
и выяснил, как ребенок из музыкальной семьи 
пристрастился к высокой кухне.

  А ТАКЖЕ: Антонио Бандерас нашел в Москве 
Зорро, Анна Семенович интригует поклонников, 
знаменитости против коммунальных служб, звезд-
ные мамы о самом интимном и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель
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СИМФОНИЯ 
САМОЦВЕТОВ

Пригласительный 
билет

23–25 сентября 
и 21–23 октября

Часы работы: С 11:00 до 19:00
«АМБЕР-Плаза». Ул. Краснопролетарская, 36
Метро «Новослободская» www.klio-art.ru

Лауреат «Оскара» и «Золотого 
глобуса» Николас Кейдж во втор-
ник приехал в Россию. Первый 
раз в жизни! Разумеется, «МК» 
решил подарить ему что-нибудь 
милое и необременительное на 
память о визите, тем более что 
от наших коллег актеру не доста-
лось ничего, кроме просьб об ав-
тографах и фото. А ведь Николас 
был со всеми мил и приветлив — 
жалко отпускать такого человека 

без русского сувенира! Презент 
вручить было не так-то просто: по 
нашей доброй традиции, звезду 
охраняли пятеро секьюрити. Но, 
вспомнив и повторив некоторые 
трюки из его фильмов, репортер 
«МК» сумела подобраться к телу 
голливудской звезды.

Читайте 8-ю стр.
 ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте  

НИКОЛАС КЕЙДЖ — ФАНАТ 
«МОРОЗКО»

«МК» подарил звезде свечку в виде Снегурочку

В ТЕПЛОТЕ  
И НЕ В ОБИДЕ

Настоящая осень в Москве 
начинается не первого сентября 
и не с холодными дождями. На-
стоящая осень начинается, когда 
горожане просыпаются ночью от 
холода. Эти неприятные ощуще-
ния вначале испытали многие. Но 
терпеть осталось недолго — скоро 
тепло придет в столичные дома. 
Московские власти приняли ре-
шение начать отопительный сезон 
досрочно. 

Читайте 7-ю стр.

В Москве  
и области 

отопление включат  
в ближайшие дни

«Я ИЗ ПАРТИИ 
ХОЗЯЙСТВЕННИКОВ...»
ЮРИЮ ЛУЖКОВУ — 80 ЛЕТ
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КАК БУДТО ВЫБОРЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог
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ЗАМЕНА 
В «МОРТОНЕ»
Крупнейшая строительная 

компания московского 
региона и третья в стране 

продана

« МАРШРУТКА» 
ДЛЯ ПУТИНА

Почему стилистика 
машин проекта 

«Кортеж» 
позаимствована 
у иностранных 

дизайнеров

ГОЛОС ПОДМОСКОВЬЯ 
ПРОЗВУЧАЛ ОТКРЫТО

Одна из самых 
масштабных 

избирательных 
кампаний прошла  

без скандалов  
и явных нарушений

Читайте 6-ю стр.

ОБЫСК  
С ПРИСТРАСТИЕМ

В Курске напали  
на издателя «МК»

Обычно мы в конце публика-
ции просим считать ее официаль-
ным обращением в МВД, Генпро-
куратуру и СК. Впервые делаем 
это в самом начале, потому что 
эта дикая история  напрямую ка-
сается нас всех. 

Издателя «МК Черноземье» 
Дениса Шайкина жестоко избили 
после его материала о темном 
прошлом замглавы УМВД РФ по 
Курской области. Еще когда Денис 
писал свое страшное расследо-
вание, мы за него все боялись. 
Думали — вот опубликует, тогда 
ему ничего не будет грозить. Мы 
ошиблись.  

Читайте 2-ю стр.

Тихо-мирно живущий своей премиально-
засекреченной жизнью проект «Кортеж», от 
которого ждут явления исконного российского 
автотранспорта для первых лиц государства, 
вновь привлек к себе внимание. 

На сайте Роспатента появились изображения 
минивэна проекта «Кортеж». Ранее там же были об-
народованы внешние данные лимузина и кроссовера, 
также разрабатываемых в рамках проекта. 

Ожидается, что предсерийную партию машин ФСО 
получит к концу будущего года, а публичная демон-
страция машин пройдет на церемонии инаугурации 
следующего Президента России в 2018 году. В со-
ветское время руководители партии и правительства 
смотрели на простых смертных сквозь бронирован-
ные стекла «Чаек» и ЗИЛов, а нынешнее руководство 
страны-наследницы СССР чем хуже? 

Читайте 2-ю стр.
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Объятия репортера «МК» и подарок Николас Кейдж запомнит 
надолго.

Нынешний Mercedes Pullman 
президента.

Лимузин «Кортеж». 

Rolls Royce Ghost.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Юлия ГРИШИНА,  
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.

Директора по кадрам 
правозащитной орга-
низации «Комитет 
за гражданские 
права» Андрея 
Маякова Бабуш-
кинский суд Мо-
сквы во вторник 
отправил за ре-
шетку, признав 
его виновным в 
мошенничестве.

Как выяснил «МК», в 
2013–2015 годах Маяков, 
используя служебное поло-
жение, получил от граждан 
около 1 млн рублей за якобы 
прекращение уголовных дел 
или освобождение их род-
ственников из заключения, 
но обещанного так и не вы-
полнил. В частности, право-
защитник взял 670 тысяч 
рублей у женщины, супруг 
которой отбывал наказание. 
Маяков ей клятвенно обещал, 
что сможет улучшить усло-
вия содержания ее мужа и 
даже посодействовать его 
освобождению по здоровью 
из мест заключения. Однако 
спустя полтора года желанно-
го события не произошло.

Кроме того, в сентябре 
2015 года Маяков пытался 
получить еще 900 тысяч ру-
блей у обвиняемого в рас-
пространении наркотиков. 
Правозащитник убедил муж-
чину, что передаст эти деньги 
в качестве взятки прокурору 
Северо-Восточного админи-
стративного округа столицы 

за прекращение уго-
ловного дела. Сра-

зу же после полу-
чения «куклы» 
под видом 250 
тысяч рублей 
Маякова за-
держали в его 
рабочем каби-

нете в проезде 
Шокальского. 
Но, как ока-

залось, Маяков 
не имел никаких зна-

комств в прокуратуре и во-
обще каких-либо возможно-
стей повлиять на решения 
по делу.

В ходе прений гособвине-
ние требовало приговорить 
Маякова к семи годам заклю-
чения. Сторона защиты на-
стаивала на оправдании. По 
словам адвоката Геннадия 
Шило, правозащитника спро-
воцировал на преступление 
агент полиции. Защитник 
убеждал суд, что получен-
ные деньги Маяков полно-
стью отработал, поскольку 
отправлял множество за-
просов и жалоб в различные 
ведомства. Особо адвокат 
отмечал, что потерпевшим 
был возмещен ущерб и они 
не имеют к его подзащитному 
никаких претензий. 

В итоге суд приговорил Ма-
якова к шести годам колонии 
строгого режима за мошен-
ничество и покушение на мо-
шенничество, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда.

ПРАВОЗАЩИТНИК-АФЕРИСТ 
ОБВИНИЛ В СВОИХ ГРЕХАХ 

ПОЛИЦИЮ

Повысить зарплаты пере-
писчикам задумал Росстат. 
Платить тем, кто будет ходить 
с анкетами по квартирам в 
период Всероссийской пере-
писи населения 2020 года, 
планируется втрое больше, 
чем в 2010-м.

Проект документа с новы-
ми зарплатами ведомство 
разместило для обществен-
ного обсуждения. Если он 
получит одобрение, труд так 
называемого уполномочен-
ного по вопросам переписи 
(то есть обычного анкетера) 
будет стоить 19 тысяч рублей 
в месяц. Для сравнения, во 
время предыдущей перепи-
си 2010 года ежемесячный 
доход переписчика состав-
лял всего 5,5 тысячи рублей. 
В прошлом году зарплату 
рядовым статистикам пла-
нировалось поднять до 16,5 
тысячи рублей. Следующее 

звено — контролеры, надзи-
рающие за переписчиками, 
станут получать 20 тысяч 
рублей в месяц. Прошлая 
Всероссийская перепись 
принесла им лишь по 8 тысяч 
дохода. Также существен-
но повысится зарплата для 
бригадиров переписных 
участков. Проектом для них 
предусмотрен ежемесячный 
оклад в размере 21 тысячи 
рублей. В период перепис-
ной кампании-2010 такие 
боссы были вынуждены 
трудиться 60 дней. За всю 
работу тогда они получи-
ли 15 тысяч. Новые ставки 
планируется применять во 
время как всероссийского 
анкетирования, так и пи-
лотной микропереписи в 
регионах. При этом, как от-
мечают авторы, нанимать 
переписчиков планируется 
по правилам госзакупок.

ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ ОБРЕТЕТ 
ФИНАНСОВЫЙ СМЫСЛ  

ДЛЯ РЯДОВЫХ СТАТИСТИКОВ

Педофила, который завле-
кал жертв с помощью футбола 
и компьютерных игр, надолго 
отправил за решетку Мос-
горсуд. Издевательства над 
жертвами негодяй записывал 
на мобильный телефон.

Как стало известно «МК», 
31-летний уроженец укра-
инского города Бердянск 
Павел Кроза уже однажды 
привлекался за сексуальные 
преступления. В 2010 году 
его отправили в колонию 
на три года за развратные 
действия с ребенком. Но на-
казание не пошло педофилу 
впрок: вернувшись в столи-
цу и устроившись рабочим в 
типографию, он снова начал 
выискивать себе жертв среди 
подростков. Для этой цели 
Кроза шел на спортивные 
площадки рядом со школа-
ми и заводил знакомства с 
игравшими там школьни-
ками. Мужчина представ-
лялся большим любителем 

футбола, и тинейджеры охот-
но брали его в команду.

Завоевав авторитет у юных 
спортсменов, Павел начинал 
активно переписываться с 
ними в соцсетях. Когда про-
стое знакомство перерастало 
в крепкую дружбу, посылал 
подростку письма с непри-
личными фото- и видеома-
териалами. Если школьник 
пытался игнорировать из-
вращенца, Кроза начинал 
грозить рассказать об их 
общении друзьям мальчи-
ка, причем представить все 
в таком свете, будто именно 
подросток начал приставать 
к взрослому дяде. В резуль-
тате школьник оказывался 
во власти негодяя. А затем 
педофил приглашал нового 
друга на свидание в лес либо 
на последний этаж дома, где 
насиловал. Некоторые над-
ругательства он записывал 
на мобильный телефон.

По аналогичной схеме 

преступник «вербовал» пар-
тнеров в компьютерных клу-
бах. Наиболее строптивых и 
азартных подростков Кроза 
вовлекал в свои сексуальные 
игры в обмен на исполнение 
любого желания.

Как сообщил «МК» гособ-
винитель прокуратуры Мо-
сквы Сергей Сафронов, с 
января по июнь 2014 года от 
действий Крозы пострадали 
12 мальчиков в возрасте от 
10 до 15 лет. Причем боль-
шинство преступлений Па-
вел совершил в Москве, где 
снимал квартиру (постоянно 
он проживал с матерью в под-
московном Рошале). Экспер-
ты признали мужчину стра-
дающим гомосексуальной 
педофилией. Впрочем, диа-
гноз не помешал отправить 
извращенца в тюрьму на 23 
года. Также суд счел необхо-
димым прописать мужчине 
принудительное лечение у 
психиатра.

ПЕДОФИЛ ВЫБИРАЛ ЖЕРТВ ВО ВРЕМЯ ФУТБОЛЬНЫХ 
МАТЧЕЙ

Обязанность вставать на 
диспансерный учет может по-
явиться у ВИЧ-положительных 
россиян. Такая идея родилась 
в стенах Минздрава.

Ведомство объявило о 
старте разработки необхо-
димых для этого поправок 
в законодательство. Если 
инициатива чиновников бу-
дет одобрена, каждому чело-
веку, тест на ВИЧ-инфекцию 
которого дал положительный 
результат, придется вставать 
на учет в диспансер. Причем 
желание пациента в этом 
случае учитываться не будет. 
Ну а «уклонистов» ждет от-
ветственность. Правда, что 
именно это будет — штраф, 
предупреждение или лише-
ние права заниматься какой-
либо работой, — пока не 
уточняется. Также наказание 
предполагается придумать 

и для медиков, отказавших 
по тем или иным причинам 
инфицированным пациентам 
в постановке на учет.

Отметим, что, во-первых, в 
ряде случаев носители ВИЧ-
инфекции подлежат депор-
тации с территории России. 
Здесь речь идет об иностран-
цах, в первую очередь — тру-
довых мигрантах. Во-вторых, 
как поясняют чиновники, от-
дельные группы населения 
и так обязаны в силу закона 
ежегодно проходить полную 
диспансеризацию. Так что 
если проект ведомства будет 
принят, к врачам, работни-
кам общепита и труженикам 
вредных предприятий до-
бавится еще одна категория 
пациентов поневоле — люди 
с ВИЧ. Предполагается, что 
новый закон вступит в силу 
с января 2018 года.

БОЛЬНЫМ С ВИЧ ПРЕДЛОЖАТ 
СДАТЬСЯ В ДИСПАНСЕР

Отвечать рублем за не-
правильный диагноз долж-
ны будут теперь все врачи. 
Если же доктора не призна-
ют ошибку, то сами долж-
ны будут доказывать свою 
правоту перед судом. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде, гражданская 
коллегия ВС разобрала дело 
жителя Липецка, который 
лишился семьи и покоя из-
за неправильного диагноза. 
Николай Сидоров (имя из-
менено) попал в больницу с 
пневмонией, но когда приш-
ли результаты анализов и 
там обнаружили ВИЧ, его тут 
же выставили за дверь ле-
чебного учреждения. Более 
того, сотрудники областно-
го СПИД-центра рассказали 
о болезни его жене, а та в 
итоге собрала вещи и ушла 
из дома. Узнали о болезни 
отец Николая и даже его со-
седи (медики громко сооб-
щили об этом на лестничной 
площадке). 

Вскоре выяснилось, что 
диагноз — ошибочный и 
никакого ВИЧ у Николая нет 
(просто его ФИО нечаянно 
оказались на контейнере 
с зараженной кровью). К 

этому моменту Сидоров уже 
был в крайне подавленном 
состоянии, поэтому новость 
его хоть и обрадовала, но 
одновременно разозлила. 
Он решил подать иск на ме-
диков в суд, но ни районный, 
ни городской, ни областной 
с ним не согласились. Слу-
жители Фемиды посчитали, 
что вина медиков Николаем 
не доказана. А вот Верхов-
ный суд с таким подходом 
категорически не согла-
сился и защитил Николая, 
а заодно всех российских 
пациентов (дело будет при-
мером для всей страны). 
Главный вывод ВС: нельзя 
возлагать обязанность до-
казывания вины медиков на 
пострадавшего пациента. 
Если же врачи настаивают 
на своей правде, считают, 
что не совершали непра-
вильных или некомпетент-
ных действий, то они это 
должны сами доказать. В 
случае с Николаем совер-
шенно очевидно, что ФИО на 
контейнерах поменял не он, 
а персонал больницы, а зна-
чит, представители лечеб-
ного учреждения должны 
доказывать обратное. 

ПАЦИЕНТОВ ИЗБАВЯТ 
ОТ НЕОБХОДИМОСТИ ДОКАЗЫВАТЬ 

ВРАЧЕБНУЮ ОШИБКУ

Бывший сотрудник Мо-
сковского уголовного розы-
ска, который зарабатывал на 
педофилах и насильниках, 
осужден Тверским судом 
столицы. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре города, бывший на-
чальник отделения 4-го от-
дела МУРа Павел Степашкин 
попросту обворовывал своих 
подопечных. Подразделе-
ние, которым он руководил, 
занималось розыском лю-
бителей «клубнички», жерт-
вами которых становились 
юные красотки подростко-
вого возраста. Именно на них 
и решил разбогатеть сыщик. 
Так, 5 апреля после ареста 
очередного педофила поли-
цейский присвоил изъятый 
у задержанного мобильный 
телефон. А во время обыска 
квартиры в ноутбуке пре-
ступника майор Степашкин 
обнаружил данные, позво-
ляющие с помощью системы 
дистанционного банковского 

обслуживания провести 
манипуляции с денежны-
ми средствами мужчины (у 
него на счете было 2,3 млн 
рублей). Пинкертон с напар-
ником похитил деньги путем 
перевода их на другой де-
нежной счет. 

В другой раз борец с педо-
филами занялся банальным 
вымогательством. У матери 
очередного задержанного за 
секс с подростком он потре-
бовал 2 миллиона рублей. За 
эту сумму Степашкин пообе-
щал освободить молодого 
человека от уголовной ответ-
ственности. Женщина обра-
тилась в службу собственной 
безопасности ГУ МВД Рос-
сии по Москве, и 11 февраля 
2016 года в ходе оперативных 
мероприятий страж порядка 
был задержан. 

Тверской суд приговорил 
Степашкина к 5 годам лише-
ния свободы с отбыванием 
наказания в исправительной 
колонии общего режима.

СЫЩИК НАКАЗЫВАЛ 
ИЗВРАЩЕНЦЕВ РУБЛЕМ

ФИЛЬМ АНДРЕЯ КОНЧАЛОВСКОГО 
«РАЙ» НОМИНИРОВАН НА «ОСКАР»

Предпремьерные показы 
фильма пройдут в Москве.

Фильм Андрея Кончалов-
ского «Рай», получивший «Се-
ребряного льва» в Венеции, 
номинирован на «Оскар». 
Картина, которая будет пред-
ставлять Россию в конкурс-
ной программе крупнейшей 
международной кинопремии, 
снята при поддержке Теле-
канала «Россия 1».

С 22 по 28 сентября Про-
дюсерский центр Андрея 
Кончаловского и телеканал
«Россия 1» проводят неде-
лю предпремьерных показов 
фильма «Рай» в кинотеатре 
«Пионер», что  предварит 
большой всероссийский 

прокат картины.
Художественный фильм 

«Рай» (2016), снятый при 
п о д д ерж ке телекана ла
«Россия 1» и Министерства 
культуры Российской Фе-
дерации, рассказывает о 
людях, жизни которых пере-
секлись во время Второй ми-
ровой войны. Картина стала 
самой обсуждаемой пре-
мьерой недавно завершив-
шегося 73-го Венецианского 
кинофестиваля. Критики и 
зрители отмечали как новый 
киноязык режиссера, так и 
великолепную игру актеров. 
Жюри фестиваля удостоило 
новую работу Кончаловского 
призом за режиссуру.

Жертву сотрудников ГУЭ-
БиПК Эльмиру Айнуллину, 
которая одной из первых 
раскрыла схемы провоциро-
вания взяток, Тверской суд 
Москвы приговорил к трем 
годам колонии. Причем осу-
дили девушку спустя пять 
лет с момента возбуждения 
уголовного дела против нее 
«антикоррупционерами», 
многие из которых оказались 
в центре громкого скандала. 

Напомним, что Эльмира 
училась в аспирантуре и ра-
ботала в Росстрахнадзоре 
в тот момент, когда ее за-
держали (в июне 2011 года). 
Оперативники ГУЭБиПК вели 
разработку главы одного из 
отделов ведомства и вышли 
на Эльмиру, «организовали» 
ей знакомство с начальником 
небольшой страховой компа-
нии. Она его консультирова-
ла, потом он вызвался помочь 
ей с защитой диссертации, 
сам нашел научного руко-
водителя и сам заявил, что 
тому нужно заплатить. А по-
скольку у Эльмиры не было на 
это денег, то бросил ей их на 
банковскую карту, после чего 

ее арестовали. 
Уже в здании ГУ-
ЭБиПК Эльмиру 
«обрабатыва-
ли» сотрудники 
антикоррупци-
онного ведом-
ства, среди 
которых был 
генерал Борис 
Колесников 
(она его узнала 
потом по фото). 
В итоге Айнул-
лину уговори-
ли подбросить 
деньги своему 
начальнику 
Алексею Линнику (кстати, 
уголовное дело в отношении 
него позже закрыли в связи 
с отсутствием состава пре-
ступления). 

Разбирательство по делу 
шло пять лет, статью переква-
лифицировали с «Посредни-
чества во взятке» на «Мошен-
ничество». На суде простить 
девушку просил потерпевший 
— руководитель фирмы, а так-
же оперативник, который вел 
дело (он и сам был привлечен 
к уголовной ответственности). 

Прокурор также настаивал 
на условном сроке с учетом 
того, что она ранее не суди-
ма, имеет безупречную био-
графию (окончила школу с 
медалью, вуз с красным ди-
пломом и т.д.). Однако судья 
Тверского суда Елена Ерма-
кова приговорила Эльмиру 
не к условному, а реальному 
сроку. Девушку арестовали 
прямо в зале суда. По словам 
ее адвоката Иннокентия Кор-
нюшина, она держится стойко 
и надеется на апелляционную 
инстанцию.  

АСПИРАНТКА СТАЛА ЖЕРТВОЙ НЕ ТОЛЬКО БОРЦОВ 
С КОРРУПЦИЕЙ, НО И ПРАВОСУДИЯ
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ЗЛОБА ДНЯ

«МАРШРУТКА» 
ДЛЯ ПУТИНА
c 1-й стр.

Дизайнеры и конструкторы «Кор-
теж а» ж иву т в Нау чно-
исследовательском автомобиль-
ном и автомоторном институте 

(НАМИ). Среди них, кстати, мелькают и фамилии 
разработчиков приснопамятного «Ё-мобиля». 
Эта команда бережно хранит традиции совет-
ского лимузиностроения. Советские инженеры 
копировали американские лимузины, поражав-
шие воображение партийных бонз тех лет. Их 
последователи из НАМИ занимаются ровно тем 
же. Видимо, только по этой причине будущий 
правительственный лимузин выглядит как по-
месь Bentley Continental и Rolls Royce Ghost 
— вплоть до деталей оформления кузова и 
силуэта. А его однофамилец-кроссовер по-
лучился явно по мотивам то ли Volvo XC90, то 
ли Jaguar F-pace. 

По сравнению с ними запатентованный 
намедни российский «бас» для первых лиц го-
сударства может считаться чуть ли не образцом 
дизайнерской самобытности. На изображениях 
«кортежного» минивэна сразу бросается в глаза 
его капотная компоновка. Такого себе не позво-
ляют производители «вэнов» не только в Европе, 
но и даже в США, так что копировать нашим со-
временникам было не с кого. Вот и получилась 
какая-то «маршрутка» премиум-класса. 

Можно предположить, что с конструктив-
ной точки зрения минивэн будет представлять 
собой сильно растянутый кроссовер «Кортежа». 
Примерно по такой же технологии растягивают 
до невообразимой длины свадебные лиму-
зины и внедорожники. Капотная компоновка 
будущего сверхпафосного минивэна для пра-
вящей элиты России может сыграть с машиной 
смешную шутку. Дело в том, что автомобильно-
государственным цветом у нас всегда считался 
черный. Причем стекла таких машин всегда на-
глухо занавешены или тонированы. Наверняка 
минивэны проекта не отступят от этой, опять-
таки советской, традиции. По этой причине 
граждане вполне справедливо будут принимать 
их за катафалки. 

Несколько ранее НАМИ запатентовал и 

переднюю панель салона правительственного 
транспорта. И раз она рассекречена, значит, 
ее будут видеть не только сотрудники ФСО. И 
этот факт косвенно подтверждает разговоры о 
том, что особо обеспеченным и приближенным 
к чиновничеству олигархам будет дозволено 
приобрести какой-нибудь «русский премиум» 
в личное пользование. Так вот, насколько по-
зволяет рассмотреть черно-белый рисунок 
панели, опубликованный в свое время на сайте 
Роспатента, дизайн передней части салона пра-
вительственной тачки практически скопирован с 
нынешних моделей Hyundai. А широченный (ви-
димо, мультимедийный) дисплей в ее середине 
предательски указывает на низкопоклонство 
отечественных стилистов-самородков перед 
дизайнерами Lexus. 

Что касается силового агрегата, то тут, судя 
по всему, у заказчиков — первых лиц страны — 
явно возобладал здравый смысл, и комплекто-
вать будущие «Кортежи» моторами от грузови-
ков, как это было принято в советские времена, 
разработчикам запретили. «Пламенный мотор» 
для отечественных машин премиум-класса раз-
работал Porsche Engineering. По отрывочным 
данным, они создали 12-цилиндровое бензи-
новое чудовище мощностью 800 л.с. У «Чаек» 
с ЗИЛами были автоматические КП. Скорее 
всего, и у их преемников будут «автоматы». В 
России делать подобные агрегаты для легко-
вушек, да еще способные совладать с подобной 
мощностью, не умеют. Следовательно, немцам, 
видимо, пришлось делать не только мотор, но 
и трансмиссию для «российского» транспорта 
президентов. И, похоже, им все удалось. Не-
даром же в начале лета правительственные 
чиновники радостно докладывали СМИ, что 
машины правительственные машины будущего 
получили высшие баллы в ходе краш-тестов в 
Германии и России. 

  Алексей  БАТУШЕНКО.

ОБЫСК...
c 1-й стр.

Опубликовал 14 сентября, а уже 
20 сентября прямо возле здания 
отдела полиции №1 в Курске со-
трудники органов при попытке 

задержания ломали нашему журналисту паль-
цы и били по голове. Это вызов не только «МК», 
это вызов всем журналистам страны, которые 
ведут громкие расследования и разоблачают 
власть имущих. 

Главное дей-
ствующее лицо в 
этой истории (по-
мимо нашего жур-
налиста) — полков-
ник Сидоров. Но 
давайте с самого 
начала. 

11 декабря 
1997 года около 
восьми утра в соб-
ственной квартире 
в Шмитовском про-
езде в Москве был 
смертельно ранен 
советник министра 
атомной энергети-
ки Владимир Хох-

лов. Следы привели 
следствие в Курск. Следственная бригада 
устроила обыск по месту жительства и ра-
боты одного из подозреваемых — в то время 
начальника Управления уголовного розыска 
УВД Курской области, полковника милиции 
Виктора Сидорова. 

— Нашли незаконно хранившиеся бое-
припасы, возбудили уголовное дело, — рас-
сказывает Денис. — А еще были обнаружены 
подлинники анонимок, направлявшихся в МВД 
и другие инстанции, в отношении тогдашнего 
начальника УВД Курской области Волкова.

Но... ничего не произошло. Вскоре Си-
доров был направлен для выполнения задач 
в составе курского отряда милиции в Чечню. 
Именно там наш журналист Денис Шайкин 
встретил его, общался с ним, но так и не успел 
сделать с ним интервью. Сидоров, уезжая с 
колонной, крикнул: «Не расстраивайся, еще 
успеем!» Но интервью состояться было не су-
жено: из Чечни Сидоров хоть и вернулся, но 
был госпитализирован с диагнозом «инфаркт», 
после чего в 2003 году уволен из органов по 
состоянию здоровья и исчез…  

— Я думал даже, что его убили или посади-
ли, — говорит Денис. — В каком же я был шоке, 
когда в феврале 2016 года он вдруг словно 
воскрес. Сидоров сейчас первый замести-
тель начальника УМВД по Курской области. А 
встретились мы с ним так: он пригласил меня 
в кабинет. 

Цитата из публикации «МК-Черноземье» 
от 14 сентября: «Полковник Сидоров показал 
мне ксерокопию статьи в «МК-Черноземье» о 
полицейских, уличенных в контрабанде алко-
голя… Сидящий в кресле начальник полиции 
господин Сидоров попросил меня не продол-
жать историю с паленой водкой».

Денис начал новое расследование — как 
Сидоров пришел в полицию, как и при каких 
условиях, а также с чьим участием из лично-
го дела были, по всей видимости, удалены 
материалы, которые послужили основанием 
для его увольнения (якобы там были данные 
об инвалидности, характеристика бывшего на-
чальника УВД Курской области, генерал-майора 
милиции Волкова о его профессиональной 
непригодности, связях с преступной средой 
и предательстве интересов службы).

Когда громкое расследование только го-
товилось к публикации, 2 сентября сотрудники 
полиции попытались арестовать Дениса Шай-
кина. Не получилось (он был тогда в больнице 
с подозрением на инсульт). 14 сентября вышла 
та самая статья.  

...20 сентября Дениса Шайкина вызвали в 
отдел полиции для дачи показаний (обвинили 
в вождении автомобиля в нетрезвом виде, при 
этом в распоряжении полиции нет результатов 
медицинской экспертизы, свидетельствующих 
о том, что он находился пьяным за рулем). Уже 
на выходе из здания сотрудники УГИБДД без 
постановления об аресте попытались посадить 
журналиста в припаркованный неподалеку 
автомобиль. Ну а потом... «скорая», больни-
ца, диагноз — закрытая черепно-мозговая 
травма.... 

Дежурный сотрудник отдела собственной 
безопасности УМВД России по Курской об-
ласти в телефонном разговоре с редакцией 
«МК Черноземье» опроверг информацию об 
избиении Дениса Шайкина. Еще бы! Кто мог 
ожидать от него другого ответа? 

Я не знаю, что будет после этой статьи. 
Может, руководство МВД РФ заинтересу-
ется прошлым полицейского Сидорова, как 
им интересуется наш сотрудник. А может, с 
Денисом случится что-то и похуже... Во вто-
ром случае мы готовы начинать с запросов 
о Денисе каждую новую статью в «МК».   

Ева МЕРКАЧЕВА. 

НЕ СПЕШИТЕ 
РУБЛЬ 
ХОРОНИТЬ
ЦБ не собирается  
изменять денежно-кредитную 
политику
Во вторник в СМИ появились сообще-
ния о резкой смене политики Банка 
России, который якобы начал активно 
печатать рубли и вбрасывать их на ры-
нок. А именно: от привлечения средств 
банков на депозиты ЦБ перешел к 
активному кредитованию банковской 
системы. Вывод соответствующий: 
курс российской валюты вскоре дол-
жен рухнуть.
Увы, спекулянтам, ставящим на обвал 
рубля, пока рано радоваться. Анализ 
показывает, что никакой сменой курса 
пока даже не пахнет. 

Если взглянуть на ситуацию беспристраст-
но, в принципе мы пока не наблюдаем в действи-
ях Банка России ничего экстраординарного. ЦБ 
регулярно изменяет объемы денежных средств 
— как рублевых, так и валютных, — которые он 
предоставляет рынку или, наоборот, забирает 
с него. Так, обычно в конце каждого месяца 
банки и их клиенты нуждаются в рублях для осу-
ществления налоговых платежей в бюджет — и, 
соответственно, Центральный банк увеличивает 
объемы кредитования банковской системы в 
рублях. И это логично: такая политика позволяет 
избежать резких перепадов на рынке — на-
пример, краткосрочных взлетов процентных 
ставок или колебаний валютного курса. Если 
посмотреть на статистику подобных операций 
ЦБ за этот год — она стабильно соответствует 
данной модели поведения, ничего нового мы 
пока не наблюдаем.

Примерно так же обстоят дела и с предо-
ставлением банкам валюты. Сейчас как раз 
проходит заседание Комитета по открытым 
рынкам Федеральной резервной системы США, 
завтра будет объявлено решение по уровню 
процентных ставок в американской экономике. 
Если ключевая ставка ФРС будет поднята, это 
приведет к росту спроса на доллары. Многие 
участники рынка ставят на такой сценарий и 
покупают доллары уже сейчас. Соответствен-
но, российский Центробанк должен принять 
меры, чтобы не допустить резких колебаний 
курса рубля к доллару из-за краткосрочного 
повышения спроса на «зеленые». Для этого 
нужно расширить лимиты на предоставление 
валютных займов российским банкам.

Иными словами, Центробанк сейчас делает 
то, что и должен делать, — оценивает текущие 
потребности рынка и обеспечивает наличие на 
рынке предложения такого количества рублевых 
или валютных средств, которое позволяет из-
бежать необоснованных резких колебаний. И 
рынок это прекрасно понимает. Лучшее тому 
доказательство — абсолютное отсутствие 
реакции валютного рынка на решения ЦБ об 
изменении лимитов кредитования банков в 
рублях и валюте; курс рубля пока спокоен как 
удав. Кроме того, операции ЦБ по предоставле-
нию денежных средств банковской системе по 
определению носят краткосрочный характер и 
не могут повлиять на курс российской валюты 
в долгосрочной перспективе.

Все сказанное, впрочем, не означает, что 
у российской валюты безоблачное будущее. 
Экономический кризис в нашей стране пока 
никто не отменял, а слабая экономика озна-
чает неустойчивость национальной валюты 
— это аксиома. Рынок нефти тоже регулярно 
преподносит сюрпризы, а снижение цен на 
энергоносители, как показывает практика по-
следних двух лет, практически автоматически 
приводит к падению курса рубля. Да и повы-
шение процентных ставок в США рублю будет 
тоже не на пользу. Все эти факторы разумный 
инвестор должен учитывать, выбирая, в какой 
валюте хранить сбережения.

Другое дело, что все это не имеет никакого 
отношения к последним решениям российского 
Центробанка. И те, кто будет ориентироваться 
при принятии решений о покупке и продаже 
валюты на разного рода слухи, а не на объек-
тивные рыночные тенденции, рискуют много 
потерять. Будьте бдительны — не поддавайтесь 
на спекуляции!

Комментарий пресс-службы  
Банка России:

«Проведение аукциона репо 20 сентября 
обусловлено ожидаемым оттоком ликвидности 
в связи с проведением налоговых платежей в 
конце месяца, а также ростом спроса банков на 
ликвидность в результате увеличения нормативов 
обязательных резервов по всем обязательствам 
банков на 0,75 п.п. В целом влияние ситуации 
с рублевой ликвидностью на валютный рынок 
крайне ограниченно. Банки в основном стараются 
не брать на себя валютный риск даже в случае 
избытка ликвидности, и большая часть их опе-
раций на валютном рынке связана с операциями 
их клиентов». 

ВВП ПОКАЗАЛИ 
ПЛАСТИКОВЫЙ 
АВТОМАТ
И расспросили о семейных 
традициях
Владимир Путин прибыл в Ижевск, 
чтобы посетить концерн «Калашни-
ков» и провести очередное заседание 
Военно-промышленной комиссии. 
Однако разговор с оружейниками, со-
бравшимися в одном из цехов завода, 
с самого начала принял неожиданный 
оборот. «А есть ли у вас семейные тра-
диции?» — в лоб спросил главу государ-
ства один из рабочих. 

Глава ФСБ Александр Бортников добрых 
полчаса простоял около стенда с новейшими 
снайперскими винтовками. Некоторые образ-
цы, как рассказали сотрудники «Калашникова», 
дорабатывались в соответствии с пожеланиями 
тех, кто непосредственно занимается охраной 
первых лиц. Рядом на столе лежал единствен-
ный в мире экземпляр пластикового автомата 
весом всего 2,5 кг. Его концерн разработал 
специально для вооружения летчиков и танки-
стов. А также новые модификации стрелкового 
оружия со стволами и прикладами, окрашен-
ными под камуфляж. Журналисты по наивности 
предположили, что это специальная партия 
для Сирии: уж больно окраска напоминала 
цвет пустыни. Но оружейники разочаровали: 
использование отличной от стандарта цве-
товой гаммы, оказывается, мировой тренд. 
Дело в том, что приборы ночного видения 
прекрасно различают черный, что облегчает 
жизнь террористам, орудующим, как правило, 
в темноте. Другие цвета приборы не видят, 
поэтому стрелковое оружие постепенно будет 

перекрашиваться. Особенно когда речь идет 
о вооружении спецподразделений.

Бывшего управделами президента Влади-
мира Кожина, сейчас находящегося в статусе его 
помощника, больше заинтересовали охотничьи 
ружья. Их выпуск завод был вынужден наладить в 
2014 году, когда попал под антироссийские санк-
ции. 70% стрелкового оружия, произведенного 
на экспорт, тогда остались на складах. Но, к сча-
стью, ненадолго. Концерн быстро нашел новых, 
менее щепетильных покупателей, и за два года 
портфель иностранных заказов вырос в 4 раза. 
Владимир Путин похвалил оружейников за то, 
что те не растерялись и параллельно с поиском 
альтернативных клиентов быстро наладили вы-
пуск широкой линейки гражданской продукции. 
А это, как выяснилось в ходе экскурсии, не только 
охотничьи ружья, но и беспилотники, штурмовые 
катера, скоростные лодки и т.д.  

— Я с удивлением узнал, что многие ино-
странные стрелковые команды на соревнова-
ниях выступают с нашим спортивным оружием. 
Раз они его выбирают, значит, оно лучшее, — 
поделился президент своими впечатлениями 
с рабочими, собравшимися в одном из цехов 
завода.

Эту стратегию развития предприятия, по 
его словам, нужно продолжать. «Пик заказов в 

рамках гособоронзаказа придется на 2021–2022 
годы, после чего «горочки» уже не будет, по-
скольку войска начнут снабжаться современной 
техникой на плановой основе, — предупредил 
ВВП. — К этому времени необходимо увеличить 
объем гражданской продукции, чтобы загрузить 
мощности и сохранить рабочие места». 

Рабочие поспешили поблагодарить главу за 
учреждение их профессионального праздника 
— Дня оружейника, который накануне отмечался 
в пятый раз. 

— Для нашего концерна это уже добрая 
традиция, а есть ли у вас какие-то традиции — 
семейные, например? — рабочие явно решили 
не упускать возможности задать президенту 
вопрос, давно уже волнующий всю страну. 

— Традиции?.. — в замешательстве пере-
спросил Путин. 

— Ну да, традиции семейного плана, — не 
сдавался электорат. 

— Как специально спрашивают про се-
мью, — усмехнулся ВВП. — Любить надо своего 
ближнего, это самая главная традиция — важней 
ничего нет. Надеюсь, у вас в семьях и в коллек-
тиве так будет. 

И пока рабочие не уточнили про ближнего, 
спросил: «А зарплата у вас какая?»

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Казалось бы, самый подходящий 
получатель для мегагранта. 

На деле оказался самый 
неподходящий.

Операции, которые он проводил, убивали 
людей медленной смертью и в Швеции, и в России. 
Они основывались на непроверенной технологии 
и подложных экспериментах, которые сам же про-
фессор и фальсифицировал. 

Руководство Каролинского университета 
не сразу осознало весь ужас произошедшего. 
Но когда осознало, было проведено детальное 
расследование. В марте 2016-го с Маккиарини 
расторгли контракт, ректор Каролинки ушел в 
отставку, а два месяца назад, в июне, профессору 
предъявили обвинение в непредумышленном 
убийстве двух человек.

Из-за Маккиарини правительство Швеции 
распустило Нобелевский комитет Каролинского 
университета. «Институт халатно отнесся к оценке 
профессиональных навыков при приеме на ра-
боту хирурга Паоло Маккиарини, обвиняемого 
в научном мошенничестве и смерти пациентов. 
Несмотря на то что комитет подвергся роспуску, 
сложившаяся ситуация — серьезный удар по ре-
путации университета, ученые которого занима-
ются выбором лауреатов Нобелевской премии в 
области медицины», — говорилось в сообщении 
правительства Швеции.

Правительство России повело себя прямо 
противоположным образом.

Тот факт, что мегагрант из государственного 
бюджета выделен иностранцу-мошеннику, был 
полностью проигнорирован. 

На официальном сайте правительственной 
программы мегагрантов нет сведений о том, 
что с Маккиарини расторгнут контракт. Наобо-
рот, вывешена оправдывающая его информа-
ция. Кубанский университет и Краснодарская 
больница №1, где он оперировал, заявляют, что 
шведы искажают действительность. О том, что 
он занимался фальсификациями и подлогом, 
умалчивается.

Нет никакой информации о проверке красно-
дарской больницы, которую проводил Росздрав-
надзор. На сайте Росздравнадзора ее, впрочем, 
тоже нет.

Зато в сентябре в Интернете появилось ин-
тервью Михаила Батина, главы фонда «Наука за 
продление жизни». Он рассказывает, что Маккиа-
риани проводит в России успешные операции, 
продвигает нашу науку, и как это здорово, что 
фонд его нашел и подготовил для него заявку на 
мегагрант, позволившую реализовать на Кубани 
такой передовой проект. 

Тот же самый проект, за который шведское 
правительство этим летом распустило Нобелев-
ский комитет Каролинского университета. 

У нас он считается успешным, ага. А чо? Что 
русскому здорово, то немцу смерть.

Русскому, правда, тоже смерть. Но кого это 
волнует.

«Мегагранты превратились в то, что у мо-
шенников называется «темой», — объяснил «МК» 
высокопоставленный сотрудник одного из столич-
ных вузов. — Под ученого выделяются бюджетные 
деньги, они пилятся. Что-то достается ученому, 
что-то чиновникам. На мегагрантах паразитируют 
посредники, которые подыскивают иностранных 
исследователей, согласных получить не все день-
ги, а только часть. Отчитываются за гранты перед 
теми же чиновниками Минобра, которые «пиль-
нули» грант, так что с этим всегда великолепно. 
Мировые стандарты, студенты, аспиранты. А что 
конкретных результатов нет, ну так и не ждите, это 
не бизнес, а фундаментальные исследования, тут 
вложения не приносят скорую прибыль».

Мы не можем проверить слова нашего со-
беседника. Это компетенция госструктур. У 
журналистов нет таких возможностей. Но судя 
по вопиющему безразличию Минобразования 
и правительства к скандалу с Маккиарини, в его 
словах есть хорошая доля правды.

В этой связи обещание президента Путина 
продлить программу мегагрантов после 2020 
года внушает скорее не радость, а ужас. 

Ученые с мировым именем — оно, конечно, 
замечательно. 

Но у нас-то какую песню ни затяни, мелодия 
все равно выходит одна и та же: лишь бы хапнуть, 
а там трава не расти. 

Юлия КАЛИНИНА.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Ярослав КАБАКОВ,
заместитель генерального 

директора АО «ФИНАМ»

РАСПИЛ ПО-НАУЧНОМУ

Денис Шайкин.

АВТО

…и кроссовер от «Кортежа».

Минивэн...

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДР

Как сообщил на своей 
страничке в Фейсбуке 
член управляющего со-
вета 57-й школы Илья 
Ноткин, данное учебное 
заведение, отметившееся 
в начале учебного года 
скандалом из-за просо-
чившейся информации 
об интимных отношениях 
некоторых педагогов с 
учащимися, получило 
нового директора. 
Вместо ушедшего Сер-
гея Менделевича им стал 
Александр Тверской, ранее 
возглавлявший столичный 
лицей №1581. Его заме-
стителем пока назначен 

бывший проректор Россий-
ской экономической школы 
Андрей Бремзен. Однако 
впоследствии, как отмеча-
ется в соцсетях со ссылкой 
на самого Бремзена, тот 
может стать директором 
школы: сделать это сейчас 
ему не позволяют отсутствие 
необходимой для назначе-
ния директором аттестации. 
В школе эту информацию 
полностью подтвердили, и, 
по словам источника «МК», 
«восприняли с огромным 
удовлетворением. Идея на-
значить тандем из молодого, 
но чрезвычайно опытного 
управленца, выведшего 

свою предыдущую школу на 
топовые позиции рейтинга 
(Тверской), и блестящего 
ученого-математика, обла-
дающего при этом широчай-
шим кругозором и управлен-
ческим опытом, да и еще и 
выпускника 57-й школы 1992 
года (Бремзен), является 
очень разумной. Такая ком-
бинация не только сохранит 
лучшие традиции школы, но 
и позволит ей оптимально 
функционировать в новых 
условиях, используя возмож-
ности, предоставляемые но-
вым Федеральным государ-
ственным образовательным 
стандартом».

Двое предприимчивых 
жителей города Борзя За-
байкальского края решили 
заработать на деньгах 
американских налогопла-
тельщиков. В 2015 году один 
из них написал в ЦРУ письмо. 
В нем он предложил якобы 
имеющуюся у него секрет-
ную информацию о воинских 
частях, дислоцированных 
в Забайкалье. Сотрудники 
американской разведки на 
наживку клюнули. Они напи-

сали ряд вопросов, ответы на 
которые надеялись получить 
от новоиспеченного секрет-
ного сотрудника. Однако 
забайкалец никакими секрет-
ными данными попросту не 
располагал. Тогда он попро-
сил приятеля, проходившего 
срочную службу в Борзе, 
стать своим соратником в 
этом деле. Солдат, конечно, 
не имел доступа к тайне. Но 
вместе они стали придумы-
вать и поставлять американ-

цам вымышленные секреты 
о мнимом передвижении 
эшелонов в сторону Украины 
и о якобы имеющихся в их 
регионе ракетах, нацеленных 
на США. 
Вскоре переписка привлекла 
внимание сотрудников ФСБ. 
Но, как сообщают журнали-
сты газеты «Забайкальский 
край», наказывать молодых 
людей было не за что. Ведь 
никаких тайных сведений они 
не передавали. В итоге им 
лишь вынесли официальное 
предостережение.

Внешний вид президента 
Украины Петра Порошен-
ко, прибывшего в США на 
41-ю сессию Генеральной 
Ассамблеи ООН, немало 
повеселил завсегдатаев 
соцсетей. Все дело в том, что 
украинский лидер спустился с 
трапа самолета в Нью-Йорке в 
совершенно измятом костюме. 
Многие предположили, что 
Порошенко просто всю дорогу 
спал, не снимая даже пиджака, 
но нашлись и те, кто встал на 
защиту президента Украины, 
уверяя, что его костюм просто 
сделан из натуральных тканей, 
которые, как правило, сильно 
мнутся. 
За комментариями «МК» 
обратился к известному 
российскому стилисту и 
дизайнеру Владиславу 

Лисовцу. «Действительно, 
есть такие ткани, которые очень 
быстро мнутся и при этом 
они совсем не обязательно 
дешевые, это могут быть и 
дорогие натуральные ткани, — 
рассказал нам Влад, — такие 
костюмы могут смяться через 
час, и это будет так задумано, 
так как в некоторых случаях 
примятый вид может выглядеть 
даже интереснее. Но одно могу 
сказать точно — официальные 
костюмы не должны быть сдела-
ны из таких тканей. Люди могут 
позволить себе надевать такие 
костюмы и иногда отдают им 
предпочтение, если, например, 
сделан больший акцент на си-
луэт, только для неформальной 
обстановки. Костюм из хорошей 
ткани с официальным предна-
значением, как правило, держит 

внешний вид четыре часа, но 
после двух-трех часов, если вы 
активно подвигались, посидели, 
могут наметиться складки под 
коленями, под мышками и на 
локтевых сгибах. Если же ко-
стюм измят заметно, это просто 
говорит о неряшливости».

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗНАЙ НАШИХ

В 57-й шКОле пОЯВИлсЯ НОВый дИреКтОр

Несовершеннолетний 
житель Шотландии стал 
настоящей звездой Ин-
тернета после того, как 
опубликовал свои фото, 
на которых он одет в вещи 
собственной матери. 
Подоплека у переодевания, 
впрочем, оказалась крайне 
прагматичной — подро-
сток решил прикинуться 
взрослой женщиной, дабы 
купить алкоголь. Для этого 
он и воспользовался гар-
деробом своей матери, а 
также ее удостоверением 

личности. Задумка парня 
увенчалась успехом, уловка 
действительно помогла 
купить спиртное, и 23 тысячи 
человек в соцсети Facebook 
отметили снимки находчиво-
го тинейджера как понравив-
шиеся им.

ЦИФРА

собрали фото шотландского 
подростка в одежде его мамы23 000 «лайков»

КУРЬЕЗ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

стИлИст НАЗВАл ИЗМЯтый КОстЮМ 
пОрОшеНКО прИЗНАКОМ НерЯшлИВОстИ 

В рамках российско-
китайских учений «Морское 
взаимодействие-2016», 
которые впервые проходи-
ли в акватории северной 
части Южно-Китайского 
моря, у побережья про-
винции Гуандун, была 
проведена проверка сил и 
штабов, привлекаемых к 
маневрам. Так же впервые 
прошли состязания по видам 
профессиональной подготов-
ки между военнослужащими 
Тихоокеанского флота и ВМС 

Народно-освободительной 
армии Китая. Были отрабо-
таны совместные действия 
смешанных тактических 
групп кораблей и воздушно-
морского десанта ТОФ и ВМС 
НОАК. 
На церемонии закрытия 
маневров заместитель 
главнокомандующего ВМФ 
РФ вице-адмирал Александр 
Федотенков сказал: «В период 
проведения учения выполнено 
более 30 стрельб с фактиче-
ским применением различных 

видов практического оружия, 
осуществлена высадка на бе-
рег 250 человек морской пехо-
ты ТОФ и ВМС НОАК. Учение 
показало качественно новый 
уровень взаимопонимания 
между моряками двух фло-
тов». Всего в совместных ма-
неврах с КНР участвовало из 
состава ТОФ две подлодки, до 
20 надводных кораблей, более 
20 самолетов и вертолетов, 
свыше 250 морских пехотин-
цев, 12 бронетранспортеров и 
броневых амфибий.

рОссИйсКО-КИтАйсКИе УЧеНИЯ ЗАВершИлИсЬ

ЗАБАйКАлЬцы ОдУрАЧИлИ црУ

Анджелина Джоли и Брэд 
Питт в очередной раз 
разводятся по версии 
западных таблоидов. На 
этот раз причиной развода 
называют возможные близкие 
отношения между Брэдом 
Питтом и его партнершей по 

последнему фильму, который 
будет представлен зрителям 
в нынешнем году, францужен-
кой Марион Котийяр. Первые 
слухи о якобы новом романе 
Питта появились еще в мае. 
Правда, информация о якобы 
романе между актерами 

не помешала все тем же 
таблоидам выдать еще одну 
сенсационную новость: сама 
Марион Котийяр ждет ребен-
ка, отцом которого является 
ее супруг Гийом Кане. Таким 
образом, не исключается, что 
информация о разводе самой 
красивой пары в Голливуде 
— просто один из способов 
привлечения внимания к ожи-
даемой премьере фильма.  
Напомним, Анджелина и 
Брэд зарегистрировали свои 
отношения 23 августа 2014 
года (до этого они девять лет 
жили в гражданском браке), 
а уже через год таблоиды 
начали прочить им развод. 
Ожидания, что Джоли и Питт 
вот-вот расторгнут отноше-
ния, тянутся уже больше года. 
Пара между тем продолжает 
жить вместе и воспитывать 
шестерых детей. 

ЗВЕЗДЫ

БрЭд пИтт рАЗВОдИтсЯ с АНдЖелИНОй 
дЖОлИ рАдИ БереМеННОй МАрИОН КОтИйЯр? 

Кадр из фильма 
«Мистер и Миссис Смит», 

на съемках которого 
познакомились звезды.

300 тысяч пенсионеров РФ, проживающих постоянно за рубежом, не получат единовременные 
выплаты в январе 2017 года. Соответствующий законопроект поступил в Госдуму.
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343 мандата «Единой России» по итогам 
парламентских выборов-2016 — лучшая харак-
теристика состояния нашего общества в данный 
момент.

 «Люди стали жить хуже, но все равно про-
должают выбирать «Единую Россию», — спра-
ведливо подметил странную на первый взгляд 
тенденцию президент Владимир Путин на встре-
че в предвыборном штабе в ночь выборов. Как 
будто по инерции, вопреки известному «денег 
нет, но вы держитесь», народ все еще продолжает 
распространять доверие президенту на когда-то 
основанную им (точнее, не только им, но это уже 
неважно) партию. Все-таки Россия — невероятно 
инерционная страна. Пространства диктуют 
свои законы, и это нельзя игнорировать. Кто-то 
утверждает, что российские либералы всегда 
были о русском народе лучшего мнения, чем он 
есть. А я вам скажу обратное: народ наш всегда 
недооценивали. И, увы, не только либералы. Но 
об этом — чуть позже.

 Добро пожаловать в новую-старую 
политическую реальность! Если после бело-
ленточных протестов прошлых парламентских 
выборов была сформирована Дума, штампую-
щая законы как свежие пирожки, — какую же 
скорость принятия решений будет демонстри-
ровать новый российский парламент?! Если 
с прежним относительным большинством чи-
новники воровали миллиардами — что оста-
новит их теперь? Похоже, носитель высшей 
власти в стране окончательно разочаровался 
в идее необходимости поддержания хотя бы 
фасадной многопартийности, чуть более чем 
полностью положившись на растущие как на 
дрожжах спецслужбы. Неспроста еще в день 
выборов появилась информация о масштабном 
реформировании, которое затронет ФСБ, ФСО, 
СВР и МЧС. 

Однако при всей внешней победоносности 
достигнутый результат связан с несколькими 
тревожными тенденциями. Первой и главной из 
них является наглядное пренебрежение избира-
тельной процедурой, продемонстрированное как 
Центральной Россией, северными регионами 
и Сибирью, так и (уже традиционно) крупными 
городами. Люди не видят смысла предпочитать 
выборы картошке (кому повезет, с шашлыком) и 
даче. 25 процентов питерской явки — показатель 
поддержки власти в родном городе нынешней 
российской элиты. То ли по причине того, что 
«выбирать не из кого», то ли в принципе из-за 
справедливого неверия во влиятельность ны-
нешней Думы в новых условиях люди решили 
проголосовать ногами. Какой смысл тратить свое 
время на поддержание иллюзии правомочности 
центра визирования государевых указов, если от 
него (центра), в сущности, ничего не зависит?

Проблема в другом: в случае неизбежного 
при такой политике наступления очередного 
кризиса и последующих за ним возможных 
протестов самую важную функцию — выпуска 
пара — этот парламент уже выполнить не смо-
жет. Таким образом, можно констатировать: 
эти выборы при фасадно-стабилизирующей 
функции закладывают мину замедленного дей-
ствия в основание системы. Мы уже слышим 
отдельные заявления на тему того, что при на-
личии конституционного большинства «Единой 
России» совершенно не обязательно делиться 
думскими постами с оппозицией. Это крайне 
тревожный тренд — отодвинуть на задворки и 
без того слабую оппозицию, чтобы самим взять 
всю полноту власти. Тревожный именно потому, 
что отвечать потом (в предвыборные 2017–2018 
годы) придется тоже в одиночку. 

Но вернемся к нашему многонациональ-
ному и многострадальному народу. Типичный 
его представитель — бабушка из спального 
района средне-крупного города — приходит 
на избирательный участок с намерением про-
голосовать «за Путина». Ей объясняют, что Путин 
в парламентских выборах не участвовал, но есть 

партия «Единая Россия», которую она в итоге и 
выбирает, предпочтя «надоевшей» КПРФ. Народ 
наш прост и выбирает Крым (то есть Путина, то 
есть «Единую Россию), даже если не был там 
со времен студенческой юности. И выбирает в 
первую очередь по партийным спискам, потому 
как мажоритарных кандидатов почти не знает 
и более того — не считает нужным узнавать, не 
понимая толком значения этих самых «одноман-
датников» как института, крепко забытого уже с 
2003 года. Действительно, за тринадцать-то лет 
можно было и запамятовать…

Феномен успеха ЛДПР объясняется про-
сто: повестка, на которой промышлял все эти 
годы Жириновский, последние пару лет стала 
основной. Поэтому если вчера призыв «вместе… 
эээ… жахнем по Тбилиси» из уст вождя ЛДПР в 
известном ролике воспринимался в качестве 
шутки, теперь это практически федеральный 
тренд. Хотя некоторые считают, что ЛДПР под-
держала «гопота» крупных городов — вовсе не 
те люди, которые приходили на многочисленные 
встречи с кандидатами во дворах, на кого делали 
ставку другие партии. На этой кампании принцип 
«от двери к двери» сменился принципом «от 
эфира к эфиру» и «от билборда к билборду». 

Что же делать в сложившейся ситуации 
«проигравшим» левым партиям? Безусловно, 
должны быть произведены кадровые выводы. 
И КПРФ, и «Справедливой России» как воздух 
необходимо теперь выводить на первый план 
людей, прежде державшихся за широкими спи-
нами партийных лидеров. В противном случае их 
рейтинги будут неуклонно снижаться. Замести-
тель Геннадия Зюганова по идеологии Дмитрий 
Новиков (вы знаете его?) и лидер коммунистов 
Мосгордумы Андрей Клычков, победивший на 
Алтае писатель Сергей Шаргунов и иркутский 
одномандатник Михаил Щапов (Иркутская об-
ласть показала лучший результат КПРФ по стра-
не), представитель «оборонки» и промышлен-
ности Воронежа Сергей Гаврилов и выигравший 
столичный округ у «зеленого» Митволя молодой 
Денис Парфенов. Теперь они должны определять 
новый облик коммунистов. Впрочем, также и 
справороссы должны значительно поменять 
свою скамейку спикеров. Правда, в их случае 
пока не очень понятно, на кого.

Автор этих строк оказался в день выборов 
в Иркутске в компании нескольких европейских 
депутатов. Приехавшие посмотреть на электо-
ральный процесс в России, они были удивлены 
несколькими вещами. В хорошем смысле — 
электронными урнами для голосования и из-
редка встречающимися онлайн-трансляциями с 
избирательных участков. В плохом — удручающе 
низкой явкой и скупкой голосов избирателей. Так, 
например, депутат парламента Греции Ставрос 
Тассос оказался в некотором замешательстве, 
когда возле одного избирательного участка Ан-
гарска к нему подошла женщина, предложившая 
привезти 50 человек, чтобы проголосовать за 
«нужного» кандидата, по 500 рублей на нос. Грек 
сильно удивился и обратился к полиции, но ее и 
след простыл. Было несколько неудобно перед 
европейцами: депутат европейского парламен-
та Момчил Неков рассказывал, что в Болгарии 
тоже есть скупка голосов, но у них один голос 
стоит 25 евро (1850 рублей), а у нас — меньше 
8 евро. Получается, что голос россиянина — в 
три раза дешевле. 

После периода «суверенной демократии» 
наступило время демократии социологической. 
Только в отличие от Европы, где повестка дня 
задается элитой, под которую подстраивается 
общество, в нашей стране все тенденции раз-
вития задаются властью в приблизительном 
(где-то на глаз) соответствии с запросами Его 
Величества Народа. 

«Как будто выборы» завершились. Сделаем 
выводы и будем жить.

ОБСУЖДЕНИЕ статьи   
на сайте  

КАК БУДТО ВЫБОРЫ
После периода «суверенной демократии» наступило время 

демократии социологической

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   21 сентября 2016 года  стр. 

Режим прекращения огня в Сирии с много-
численными нарушениями, но будто бы 
соблюдавшийся с 12 сентября, окончен. 
Сирийские военные возлагают вину за 
возобновление военных действий на тер-
рористические группировки; кроме того, 
американские ВВС 17 сентября нанесли 
мощнейший авиаудар по правитель-
ственным войскам Сирии в районе города 
Дейр-эз-Зора. Представители российско-
го Генштаба отмечают, что в таких усло-
виях продолжение перемирия является 
бессмысленным. Позднее ситуация еще 
больше осложнилась — был нанесен удар 
по гумконвою близ Алеппо, что застави-
ло Вашингтон заговорить о пересмотре 
перспектив сотрудничества с Москвой на 
сирийском направлении. 

«США возмущены сообщениями о том, что 
гуманитарный конвой подвергся бомбардировке 
у Алеппо, — заявил пресс-секретарь Госдепа 
Джон Кирби. — Учитывая вопиющие нарушения 
режима прекращения огня, мы пересмотрим 
перспективы сотрудничества с Россией». По 
словам Кирби, о маршруте конвоя знали и Да-
маск, и Москва. Вопрос о данном инциденте США 
намерены обсудить напрямую с Россией.

К чему бы ни привели эти будущие обсуж-
дения, уже сейчас ясно — очередное перемирие 
на сирийской земле провалилось. Можно ли 
вообще в краткосрочной перспективе решить 
кризис в стране? 

«Сирийский кризис, безусловно, должен 
быть разрешен тем или иным образом, — от-
метил в беседе с «МК» исламовед, президент 
Института религии и политики, член Совета по 
взаимодействию с религиозными объединения-
ми при Президенте РФ Александр ИГНАТЕНКО. — 
Есть различные способы для этого, в частности, 
раздел страны на зоны влияния. Подобного рода 
зоны там уже формируются. Те группировки, 
которые сразу же дали понять, что не признают 
перемирие, например «Джебхат Фатах аш-Шам» 
(бывший «Фронт ан-Нусра», запрещена в РФ), 
заявили, что готовится создание и провозгла-
шение территориально-административного 

образования. Цель его — представлять и от-
стаивать интересы суннитов в Сирии».

«Тот факт, что, еще не дожидаясь начала 
перемирия, 23 большие группировки заявили, 
что не примкнут к нему, говорил о том, что до-
стигнутые Керри и Лавровым договоренности 
будут реализовываться с большим трудом. И 
вопрос — можно ли было вообще реализовать 
перемирие? Правительственная сторона в Сирии 
проявляла максимум терпения, но это не могло 
длиться долго, поскольку не бывает односторон-
него перемирия», — подчеркивает эксперт.

По мнению Александра Игнатенко, мало-
вероятно, что режим прекращения огня удастся 
восстановить: «И по вышеуказанным причинам, и 
в силу того, что многие суннитские группировки 
по указке своих кураторов и создателей — Сау-
довской Аравии, Катара, Турции, — занимают 
вполне определенную позицию. Очевидно, реше-
ние сирийского кризиса будет осуществляться 
другими путями». В вопросе решения сирийского 
кризиса не только Вашингтон высказывает пре-
тензии Москве. Так, например, пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков 20 сентября 
заявил: «Мы с сожалением констатируем, что 
за истекший период — а именно срок, который 
уже превысил неделю, — нашим американским 
коллегам так и не удалось провести размежева-
ния террористов и так называемой умеренной 
оппозиции». Тем не менее сотрудничество между 
Россией и США на сирийском направлении край-
не желательно и при этом возможно, считает 
Александр Игнатенко: «Те документы, которые 
подписали Лавров и Керри, — свидетельство 
реальности такой кооперации, пусть она и не 
получила должного развития. Проблема в том, 
что две великие державы — Россия и США — 
начали попытки разрешить сирийский кризис, 
не принимая во внимание того факта, что его 
инициаторами является целый ряд государств, 
имеющих свои интересы в Сирии. Это уже упомя-
нутые Саудовская Аравия, Катар, Турция, а также 
Иран. И это те центры силы, которые абсолютно 
не заинтересованы в формах решения кризиса, 
выработанных в весьма сложных условиях Лав-
ровым и Керри».

Ренат АБДУЛЛИН.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Олег БОНДАРЕНКО, политолог
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ТЕРРОР

«Мортон» продолжит развиваться неза-
висимо, объединять ее (компанию) с «ПИК» не 
планируется. У «Мортона» сильные финансовые 
показатели и сбалансированная долговая на-
грузка, и я положительно оцениваю перспек-
тивы роста этого бизнеса», — цитируют Сергея 
Гордеева «Ведомости». И хотя ни Гордеев ни 
Александр Ручьев — бывший хозяин «Мортона» 
— не назвали цену, за которую «ушла» компа-
ния, газета упоминает, что только активный 
портфель застройщика, по некоторым мнениям, 
составляет более чем 370 миллиардов рублей. 
Оценочная стоимость компании — 165 милли-
ардов рублей (данные газеты «Коммерсантъ») 
при 24 миллиардах кредитной нагрузки.

«Мортон» сегодня — это третья по величине 
строительная фирма в России и крупнейшая в 
столичном регионе. Строят в основном жилые 
микрорайоны со всей инфраструктурой в Мо-
скве и ближнем Подмосковье. В соответствии 
с планами компании «до сделки» планирова-
лось за пять-семь лет построить примерно 5,3 
миллиона кв. м жилья. Площадь коммерче-
ской недвижимости в управлении — около 200 
тысяч кв. м.

Сергей Гордеев известен как бизнесмен, 
в свое время создавший или владевший целым 

рядом компаний, связанных с недвижимостью. 
Пожалуй, самый «опытный» инвестор и пред-
приниматель в этой сфере в России. Сегодня 
он акционер «ПИКа», еще одного тяжеловеса-
застройщика. Зачем ему покупать «Мортон», 
да еще и — как сообщает газета «Коммер-
сантъ» — полностью на свои средства, без 
использования заемных? Пресс-служба деве-
лопера приводит заявление нового владель-
ца: «Для меня это больше чем стратегическая 
инвестиция — я убежден, что именно строи-
тельство жилья будет задавать направление 
всему посткризисному развитию российской 
экономики и станет мощным драйвером по-
зитивных перемен в жизни людей. Компания 
«Мортон» — это лидер отрасли, который спо-
собен возглавить эту работу в национальном 
масштабе».

Кстати, вместе с компанией Сергею Гор-
дееву достался и новый домостроительный 

комбинат «Мортона» — «ДСК «Град», и зе-
мельный банк компании. Его площадь газе-
та «Коммерсантъ» назвала равной примерно 
1 тысяче га. 

Однако, помимо стратегической, можно 
увидеть и тактические цели. РБК дает прогноз: 
в этом году объем продаж «Мортона», как ожи-
дается, существенно возрастет. Если по итогам 
2015 года он составил 59,2 миллиарда рублей, 
то в 2016-м должен составить 71 миллиард. С 
января по начало сентября выручка уже до-
стигла 45,3 млрд руб., а это на 30,5% больше, 
чем в прошлом году.

Экспертные мнения по поводу влияния 
покупки на рынок жилья разделились. Так, по 
мнению д.э.н. Ильи Николаева (его мнение при-
водит ИА REGNUM), заключение такой сделки 
говорит о серьезном оптимизме и ожидании 
роста: можно прогнозировать появление новых 
проектов в сфере жилья эконом-класса под 

брендом вновь приобретенной компании. «Ве-
домости», напротив, приводят мнение управ-
ляющего партнера «Метриум групп» Марии Ли-
тинецкой. Она считает, что многие застройщики 
Московской области, в отличие от коллег из 
Москвы, страдают из-за высокой конкуренции 
и, как следствие, ценовых войн. 

Также вызывает интерес и судьба средств, 
вырученных от продажи «Мортона». Александр 
Ручьев, по его словам, планирует на некото-
рое время задержаться в компании — до за-
вершения «переходного периода». А затем 
сфокусироваться на высокотехнологичных и 
инновационных сферах бизнеса, которыми 
«Мортон» занимался и раньше, но которые 
не вошли в сделку. Так, по информации РБК, 
речь идет о компании «Гален», производящей 
высокотехнологичные стройматериалы, и новых 
транспортных технологиях, в частности, легком 
метро. Кроме того, упоминается и строящийся 
Технопарк МФТИ с IT-кластером площадью 
около 400 тысяч кв. м. «Ведомости» приводят 
слова Ручьева, еще сильнее расширяющие эту 
«инновационную» сферу: «Я планирую отдо-
хнуть несколько месяцев, после чего займусь 
российскими технологичными проектами с 
потенциалом выхода на рынки стран Азии — на-
пример, Индии». Достойной внимания выглядит 
также и информация, появившаяся в ряде СМИ 
о том, что Ручьев планирует стартап не только 
в инновационной, но и в политической сфере. 
С этой точки зрения продажа крупнейшего 
коммерческого актива выглядит более чем 
логично.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ. 

20 сентября СМИ, а вслед за ними и 
пресс-служба компании сообщили 
о самой масштабной за последнее 
время сделке в сфере недвижимости: 
Сергей Гордеев, совладелец группы 
«ПИК» и ряда других строительных 
активов, купил 100% крупнейшего 
девелопера столичного региона — 
компанию «Мортон». Новый владелец 
планирует развивать бизнес и строить 
больше, а журналисты и эксперты рас-
суждают о перспективах обновленной 
компании и рынка жилья.

ЗАМЕНА В «МОРТОНЕ»
ЭКОНОМИКА

Крупнейшая строительная 
компания Московского региона 
и третья в стране продана

Александр 
Ручьев.

Сергей 
Гордеев.

Последствия удара по гумконвою близ Алеппо.

Громкое убийство главы харьковского 
отделения оппозиционной украинской орга-
низации «Оплот» Евгения Жилина в элит-
ном ресторане на Рублевке в понедельник 
вечером всколыхнуло политическую жизнь 
у наших западных соседей. Очевидно, что 
следы преступления ведут в Незалежную. 
Но куда именно?

— Алена, в последнее время о Жилине 
вообще мало что было слышно. Кто мог быть 
заинтересован в его устранении?

— Евгений поддерживал отношения со мно-
гими людьми, оставшимися в Киеве, в том числе и 
достаточно высокопоставленными. В частности, с 
работающими в администрации президента.

— Кого вы имеете в виду?
— Погибшего в воскресенье замглавы адми-

нистрации президента Андрея Таранова. Он был 
в контакте с Евгением. (По официальной версии, 
Таранов погиб в Киеве 18 сентября в результате не-
счастного случая — разбился на водном мотоцикле. 
— Прим. авт.) Благодаря вовремя поданной им 
информации удалось спасти очень много жизней 
на Донбассе — со стороны как ЛДНР (Луганской и 
Донецкой народных республик), так и ВСУ (воору-
женных сил Украины).

— Вы считаете, что смерть Таранова тоже 
не была случайной?

— Разумеется.
— Таранов передавал информацию в 

ЛДНР?
— Нет, не в ЛДНР, а лично Евгению Жилину.
— А Жилин потом передавал ее в 

Донецк?
— Конечно. Но об этом знало очень мало 

людей. 
— То есть он работал эдаким «кротом» в 

администрации?
— Я бы не сказала, что он был «крот». Он делал 

это из идейных соображений, как патриот своей 
страны, не желающий этого безумного кровопро-
лития. Евгений помогал обычным солдатам не 
попасть в мясорубку. Он часто предупреждал и 
военных ЛДНР, спасая жизни мирных граждан. В 
том числе он занимался и сбором доказательной 

В 1997 году Евгений Жилин окончил Харь-
ковский университет внутренних дел и по-
ступил на службу в Управление по борьбе с 
организованной преступностью МВД по все 
той же Харьковской области. В 2005 году 
его перевели в областное СБУ, но карьера, 
которая должна была пойти в гору, внезап-
но застопорилась. С 2005 по 2007 год он 
находился в харьковском СИЗО по подо-
зрению в подрыве автомобиля главы горо-
да Геннадия Кернеса. Впрочем, в 2007 году 
его полностью оправдали и восстановили 
во всех правах, чем он и воспользовался, 
чтобы вернуться в родное харьковское 
Управление МВД по борьбе с ОПГ. Прорабо-
тал он там до 2008 года и в 34 года ушел на 
пенсию по выслуге лет в звании капитана 
милиции.

Без работы Жилин сидел недолго. Обза-
ведясь во время службы в правоохранительных 
органах связями в Харькове, он быстро создал  
сеть из благотворительных фондов, общественных 
организаций и коммерческих предприятий под 
общим названием «Оплот». Наибольшую извест-
ность приобрел одноименный спортивный клуб, 
который не только выставлял своих бойцов на 
соревнованиях по боям без правил, но и сыграл 
важную роль в становлении вооруженных сил 
самопровозглашенных республик Донбасса.

Уже в апреле 2013 года, когда очередной 
Майдан только стал набирать силу, Жилин вместе 
со 150 бойцами «Оплота» организовал выставку 
возле памятника Николаю Ватутину в Киеве, по-
священную преступлениям ОУН-УПА. А в январе 
2014 года он с подручными блокировал Авто-
майдан и призывал Виктора Януковича приме-
нить силу к протестующим. Когда же президент 
бежал из Киева, Жилин начал направлять своих 
спортсменов в ополчение самопровозглашенных 
республик. В августе того же года он стал совет-
ником главы ДНР по экономическим вопросам.
Как он оказался в Москве и из-за чего мог по-
гибнуть, «МК» рассказал бывший кандидат в 
президенты Украины и экс-лидер Новороссии 
Олег ЦАРЕВ:

— Жилин был одним из тех, кто стоял за соз-
данием народного ополчения на Донбассе в 2014 
году. Если бы не он, в Донецке никогда не появился 
бы «Оплот», а Александр Захарченко, бывший тог-
да его подчиненным, не возглавил бы ДНР. Но на 
нынешнем этапе Жилин уже не оказывал влияния 
на политическую жизнь в республике.

— А чем Жилин занимался в Москве?
— Он занимался бизнесом, спортом, смыч-

кой спорта и бизнеса (как сообщают источники, 

у Жилина был полулегальный охранный бизнес 
в столице. — «МК»). Кроме того, изначально он 
уехал с Украины в Москву, так как оттуда было 
проще развивать «Оплот» в Донбассе.

— По вашей версии, кто мог стать заказ-
чиком убийства?

— Я не думаю, что его убили из-за бизнеса. 
Кроме политических мотивов мне ничего в го-
лову не приходит. В Киеве есть секретное под-
разделение по устранению врагов Украины за 
рубежом. С другой стороны, несмотря на все 
его заслуги перед Донецком, он никогда не был 
публичной фигурой. Не уверен, что украинские 
власти ставили перед собой задачу его физиче-
ского устранения.

Однако украинские власти все же имели зуб 
на бывшего милиционера. В частности, против 
него возбудили серию уголовных дел: за создание 
незаконного вооруженного формирования, отмы-
вание 1 млрд гривен через фиктивные фирмы в 
период с 2012 по 2014 года и похищение людей на 
Майдане. По последнему обвинению Печерский 
районный суд Киева заочно арестовал Жилина в 
конце января 2016 года. 

Тяжело раненным товарищем Жилина оказал-
ся 39-летний Андрей Козарь. По делу об убийстве 

лидера «Оплота» он проходит как телохранитель 
жертвы, но в Киеве утверждают, что разыски-
вают его с 2011 года по подозрению в убийстве 
редактора харьковской газеты «Новый стиль» 
Василия Климентьева. Первым подозреваемым 
стал лидер «Оплота», так как убитый журналист 
опубликовал в своей газете открытое письмо к 
прокурору Харькова с требованием разобраться 
с «неправомерным восстановлением Жилина в 
органах МВД». Но по мере расследования сле-
дователи пришли к выводу, что настоящим вино-
вным является еще один сотрудник харьковского 
УБОП Козарь Андрей Владимирович, родившийся 
17 сентября 1977 года. Кроме того, в 2012 году 
главный следователь управления МВД Украины 
Василий Фринник заявил, что помимо журналиста 
Козарь также убил офицера налоговой милиции, 
а затем замаскировал содеянное под самоубий-
ство. А нынешний глава Закарпатья Геннадий 
Москаль, тогда являвшийся депутатом Верховной 
рады, в том же году утверждал, что Козарь стоит 
за серией нападений на инкассаторов в Харькове. 
Как сообщают Украинские СМИ, Козарю удалось 
скрыться от преследования в России, откуда он 
продолжал поддерживать дружеские контакты с 
Жилиным. Когда же два друга воссоединились в 
Москве, подозреваемый  стал телохранителем 
лидера «Оплота» и даже пытался закрыть его 
своим телом, когда киллер открыл огонь...

Артур АВАКОВ.

УБИЙЦУ ПЫТАЛАСЬ 
ВЫГНАТЬ ОХРАНА
Вчера весь день на месте убийства Евгения 
Жилина в ресторане «Ветерок» работали по-
лицейские и эксперты. Искали улики — в том 
числе оружие. Для прочесывания АЗС напро-
тив питейного заведения и ближайшего леса 
пригнали даже сотрудников ЧОП. Пока улов 
невелик: нашли пулю и 3 гильзы калибра 9 мм 
(всего киллер сделал 4 выстрела). Телохра-
нитель Жилина, раненый Андрей Козарь дал 
первые показания. Он пояснил, что в ресторан 
приехал вместе с боссом на деловую встречу, 
но пришел совсем не тот, кого они ждали. Любо-
пытная деталь: перед тем как начать стрелять, 
убийца минут 40 сидел в ресторане, потом 
перебрался за столик к Жилину и сказал ему 
несколько слов. Возможно, он даже близко знал 
жертву (это отчасти объясняет показания свиде-
телей, которые видели, что спутница гангстера 
плакала, когда они садились в такси).

Как пояснила «МК» старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Московской области Ольга 
Врадий, убийца был тщательно загримирован: 
накладные усы, спортивные очки с антибли-
ковыми желтыми стеклами, на голову надета 
глубоко посаженная панама, за плечами рюкзак. 
В питейном заведении нам рассказали: киллер 
был одет настолько комично, что охрана не-
сколько раз подходила к нему и просила снять 
головной убор. С другой стороны, «прикид» был 
дорогой, что и позволило убийце спокойно по-
слать секьюрити куда подальше. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

НИЧЕГО ПОЛИТИЧЕСКОГО, ТОЛЬКО БИЗНЕС

КИЛЛЕР ДО КИЕВА ДОВЕДЕТ?
Сенсационная версия убийства украинского оппозиционера: 
следы могут вести в администрацию Порошенко

базы о преступлениях киевской верхушки — того 
же главы МВД: есть информация, что он собирал 
компромат на Авакова, у него была целая папка 
материалов, озвучивание которых могло привести 
к ряду судебных дел. Женя Жилин был основным 
контактом Таранова.

— Вы считаете, что у него на Авакова был 
серьезный материал?

— Да, лишь малая часть была уже озвучена. 
Пока Авакову удается откупаться. Надеюсь, 
это ненадолго. Некоторые подвиги Тимошен-
ко ему не простит. И тем более не простит 
Порошенко.

— Получается, украинским спецслужбам 
удалось провернуть на территории РФ такую 

серьезную операцию? Они так свободно себя 
у нас чувствуют?

— К сожалению, да… Очень много сейчас на 
территории РФ внедренной агентуры под видом 
беженцев. Я лично столкнулась с этим еще в 2014 
году, когда по месту моей регистрации был за-
держан СБУшник с поддельными документами 
силовых структур РФ. Слава богу, мне повезло: 
российские спецслужбы сработали отлично и 
задержали его. И я очень разборчиво отношусь 
к окружающим людям, чего не скажешь о Жене. 
Не исключаю, что утечка о его местонахождении 
произошла из его близкого окружения, от тех, кто 
был рядом и знал, куда он едет.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ФОТО- И ВИДЕОСЮЖЕТ   
на сайте 

КТО МЕШАЕТ МИРУ В СИРИИ?
Эксперт: ряд стран не заинтересован в мерах,  
предлагаемых Лавровым и Керри

КОНФЛИКТ

Человека, который, по словам полиции, 
«посеял ужас» в двух штатах — Нью-Йорке 
и Нью-Джерси, где в минувшие выходные 
прогремели взрывы, искали тысячи сило-
виков. Наконец его нашли спящим у дверей 
бара в городе Линден (Нью-Джерси) и после 
перестрелки доставили в полицейский 
участок.

Незадолго до этого полиция разослала со-
общения миллионам находящихся поблизости 
людей, предупредив их о том, что идет розыск 
28-летнего Ахмада Хана Рахами, «вооруженного 
и опасного». Но даже на удивление быстрый арест 
преступника не смягчил напряженности.

Один из представителей правоохранительных 
органов заявил, что техники, изучавшие бомбы, 
пришли к выводу: Рахами сделал их сам, и, воз-
можно, ранее он прошел тренинг у специалиста-
террориста с большим опытом создания импро-
визированных бомб.

Известно, что Рахами, имеющий гражданство 
США, и его семья часто ездили в Пакистан. И хотя 
однажды мужчина даже задержался в этой стране 
почти на год, высокопоставленный представитель 
правоохранительных органов говорит: пока нет 
никаких доказательств о прохождении им там 
военной подготовки.

Агенты ФБР сейчас проверяют электрон-
ные устройства Рахами. Они хотят установить, 
был ли он «вдохновлен» какими-то терактами или 
им управляло так называемое «Исламское госу-
дарство» (запрещенная в РФ террористическая 
группировка).

Арест Рахами стал как бы кульминацией 
«охоты за человеком», которую проводили по-
лиция и ФБР. Этому предшествовала кропотли-
вая работа следователей. В частности, данные с 
камер видеонаблюдения свидетельствуют, что в 

субботу, перед тем, как в нью-йоркском районе 
Челси прогремел взрыв, Рахами подъехал туда 
на автомобиле, зарегистрированном на имя отца. 
После этого мужчина был замечен на 23-й стрит 
и авеню Америк. Он нес ранец и еще одну бомбу, 
которая болталась на его левом бедре.

Затем сильнейший взрыв потряс этот район, 
выбив стекла: бомба, наполненная шрапнелью и 
установленная в мусорном ящике, находилась на 
самом оживленном перекрестке. Были ранены 29 

человек.Самой главной уликой была невзорвавша-
яся бомба, найденная на Вест 27-й стрит. Полиция 
обнаружила на ней отпечатки пальцев, которые 
совпадали с отпечатками пальцев Рахами (он 
ранее арестовывался, но по совершенно другим 
обвинениям). Полиция также нашла определенное 
сходство между бомбами, которые были заложены 
в Нью-Йорке и Нью-Джерси. 

В воскресенье полиция мониторила адреса 
знакомых Рахами. Когда машина, в которой ранее 

сидел преступник, подъехала к мосту Веррацанто 
в Бруклине, в ней было пять человек. Некоторые 
из них являлись родственниками Рахами. Их до-
просили и отпустили. А позже полиция получи-
ла сообщение о подозрительном пакете около 
железнодорожной станции в городе Элизабет, 
штат Нью-Джерси. ФБР решило проверить эту 
«посылку» своими роботами. Роботы выясни-
ли, что в ней пять бомб, попытались разрядить 
одну, и она неожиданно сдетонирована. Мешок 
с пятью бомбами был найден недалеко от того 
места, где семья Рахами держала свой ресторан. 
До наступления утра понедельника федералы и 
местная полиция наводнили этот район дешевых 
квартир и малого бизнеса. Пока полицейские 
прочесывали ресторан и окружающие дома, Ра-
хами, пытаясь спастись от ливня, набрел на бар 
под названием «Таверна Мерди». Он приютился в 
пространстве, отделявшем дверь от тротуара, и 
попытался заснуть.

Приблизительно в 10.30 утра владелец бара 
заметил человека, спавшего на пороге его тавер-
ны. Когда об этом узнали сотрудники полиции, они 
разбудили лежащего.

Полицейский приказал ему показать свои 
руки. Но вместо этого Рахами выхватил револьвер 
и выстрелил в блюстителя закона, попав ему в 
брюшную полость. Офицер открыл ответный огонь. 
Преступник попытался бежать, на ходу стреляя без 
разбора по проезжавшим автомобилям.

К погоне присоединились и другие полицей-
ские. Рахами был ранен несколько раз. Был также 
ранен еще один полицейский. Через полчаса Раха-
ми схватили. По его лицу и рукам струилась кровь 
— в таком виде его уложили на носилки и увезли в 
университетский госпиталь в Ньюарке.

К заходу солнца задержанному предъявили 
обвинение из семи пунктов, включая пять попыток 
убийства служителей правопорядка. Был назначен 
залог в $5,2 млн.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.
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БОМБЕРА ИЗ НЬЮ-ДЖЕРСИ 
НАШЛИ СПЯЩИМ У БАРА

Ахмад Хан Рахам в ходе 
перестрелки с полицией 
и сам был ранен.

В ходе задержания 
Ахмад Хан Рахами ранил 
двоих полицейских
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Поздравляя от всей души Юрия Михайловича 
со знаменательным юбилеем, хочу перед на-
шей беседой дать историческую справку.

В XIX веке два его предшественника, во-
енные генерал-губернаторы князь Дмитрий 
Голицын и князь Владимир Долгоруков, с 
любовью управляли Москвой четверть века: 
24 года один и свыше 25 лет другой. 

Князь Голицын восстановил сожженную 
Москву после пожара 1812 года, при нем по-
строили тысячи особняков и домов, восстано-
вили взорванный Кремль, все разрушенные, 
сгоревшие монастыри и церкви, Большой и 
Малый театры, возвели грандиозный Манеж, 
разбили Александровский сад и бульвары, 
Триумфальные ворота и заложили храм Хри-
ста Спасителя.

Князь Долгоруков осветил улицы газом, 
проложил рельсы конной железной дороги, 
устраивал национальные выставки, ставшие 
Историческим и Политехническим музеями. 
Открыл Первую градскую и другие действу-
ющие поныне больницы, многие народные 
училища. Установил памятник Пушкину и до-
строил храм Христа. 

Смею утверждать: сын плотника Юрий 
Лужков стал с ними вровень. Это ничуть не 
преувеличение. После распада СССР вос-
создал взорванный храм Христа, царские 
дворцы в Царицыне и Коломенском; обезглав-
ленные монастыри и храмы. Ночью залил 
улицы светом. Воздвиг обелиск Победы и 
музей на Поклонной горе, Фундаментальную 
библиотеку и корпуса Московского универси-
тета на Воробьевых горах. Открылись «Новая 
опера» и Новая сцена Большого театра; Дом 
музыки, театры Калягина, Фоменко и многие 
другие. Большой театр полностью обновлен. 
Гостиный двор и арену «Лужников» перекрыл 
прозрачной крышей. Установил памятники 
Петру, Александру II, маршалу Жукову, Досто-
евскому, Чехову, Шолохову и другим великим 
сынам России. Основал Московский музей 
современного искусства и галереи народных 
художников СССР Глазунова, Церетели, Ши-
лова. Опоясал город Третьим транспортным 
кольцом и обновленной МКАД. Прокладывал 
дороги и линии метро. Сломал свыше тысячи 
«хрущоб», возвел небоскребы «Москвы-Сити» 
и «Триумф-палас», самый высокий дом в Ев-
ропе. Строил пятизвездочные гостиницы и 
огромные торговые центры…

Все это произошло на рубеже XX–XXI ве-
ков за двадцать лет, когда руководил Москвой 
Юрий Лужков, испытывавший, по его словам, 
личную причастность к каждому сантиметру 
городской территории, каждой трещине на 
асфальте.

      
Плотник Михаил Лужков принес сына из ро-

дильного дома в соседний барак на Павелецкой 
набережной, дом четыре дробь шесть. Отец, член 
«Союза воинствующих безбожников», назвал сына 
Юрием, не зная, что это имя носил основатель 
Москвы князь Юрий Долгорукий. (На это обстоя-
тельство обратил внимание президент Путин, 
заметив, что Москве везет на Юриев.) 

Сын рос в одной комнате на шестерых. Огонь 
в печи хранила матушка, когда муж и отец трех 
сыновей воевал и томился в германском плену. Три 
сына так голодали, что лишь однажды, наевшись 
белой глины, почувствовали себя сытыми. 

Жизнь, длившаяся свыше полувека, не отли-
чалась от биографий сверстников. Учеба в «керо-
синке» (институте имени Губкина), совмещенная с 
работой дворником ранним утром, студенческие 
вечеринки. Поездка на целину. Диплом инженера-
механика, неуклонный подъем по карьерной лест-
нице со ступеньки младшего научного сотрудника. 
Жизнь с любимой женой и двумя сыновьями в 
типовом доме на Полимерной улице, закончившая-
ся трагедией — смертью жены от рака и сменой 
профессии в дни развала государства.

— Юрий Михайлович, как так вышло, 
что вы, начальник главного управления Ми-
нистерства химической промышленности 
СССР, удостоенный за содеянное в обороне 
государства орденами Ленина и Трудового 
Красного Знамени, лауреат Государственной 
премии СССР, доктор химических наук, по-
пали на Тверскую, в бывший дворец генерал-
губернаторов? 

— В годы советской власти меня без отрыва 
от производства избирали депутатом Московского 
совета. Там много лет состоял в одной из посто-
янных комиссий и делал все, что необходимо для 
города. Бывший директор ЗИЛа Сайкин при пере-
стройке неожиданно для себя возглавил Мосго-
рисполком, а мне Ельцин предложил быть первым 
заместителем председателя Мосгорисполкома, 
руководителем гиблого агропрома. Пришлось 
помотаться по овощным базам…

— Тогда, всем на удивление, вы очистили 
авгиевы конюшни от гнилья, прекратили еже-
годные мобилизации москвичей на переборку 
картошки…

 — Еще очень важное для меня обстоятель-
ство. Кроме агропрома я ведал комиссией по 
кооперативному движению и индивидуальной тру-
довой деятельности, ей придавали особое значе-
ние. Членом комиссии назначили Елену Батурину. 
Она стала моим надежным помощником, верной 
супругой и успешным предпринимателем, что не 
возбранялось законом для жен чиновников. 

На выборах весной 1990 года демократы во 
главе с Гавриилом Поповым победили коммуни-
стов. Но среди сотен победителей не оказалось 
ни одного, кто мог бы руководить разваленным 
городским хозяйством. Гавриил Попов говорил: 
«Я не знаю хорошо Лужкова, но Лужков навел 
порядок на овощных базах и знает дело, поэтому 
надо срочно его утвердить, иначе просто могут 
начаться массовые выступления». 

Тогда даже столовая в Моссовете закрылась 
из-за отсутствия продуктов. Город утопал в мусо-
ре. Демократы представили меня Ельцину, и моя 
судьба была предрешена. Перед голосованием 
председатель Московского совета Гавриил Попов 
12 апреля 1990 года представил меня депутатам, 
забывшим о празднике — Дне космонавтики: «По-
литикой совершенно не интересуется… Твердый 
характер. Из старообрядцев» (в последнем каче-
стве мне польстил: самые успешные московские 
купцы — выходцы из непьющих староверов). 

«Какая у вас платформа? Вы демократ 
или коммунист?» — спросили из зала, где за-
седали, как в парламенте, 450 депутатов. От-
ветил: «Я член КПСС, но стою и всегда стоял на 
одной платформе — хозяйственной. Я из партии 
хозяйственников».

Большинством голосов меня избрали предсе-
дателем Мосгорисполкома, правительства города. 
Так сбылось давнее предсказание моей школьной 
учительницы: «Ты, Лужков, допрыгаешься!».

Я дал согласие на избрание с одним услови-
ем: заместителей буду подбирать исключительно 
сам. 

— Кто состоял в вашей первой команде? 
— В нее вошли люди, известные по делам в 

городе: Никольский, Ресин, Орджоникидзе, Кези-
на, мои ровесники, москвичи, бывшие коммунисты, 
секретари горкома и райкома, руководители гори-
сполкома. Позднее — Шанцев, Бирюков, Толкачев, 
Швецова… 

Когда в августе 1991 года полки магазинов 
совсем опустели, а улицы заполнили танки, наша 
команда не раскололась. В горком на Старой пло-
щади, куда вызвали, я не явился. Пошел с бере-
менной женой в Белый дом. Народ вышел на его 
защиту. Мы окружили здание тяжелыми строи-
тельными машинами. Командующего войсками 
Московского округа я жестко предупредил: «Если 
к шестнадцати часам в городе останется хоть один 
танк, мы будем их жечь…»

Когда город освободили от военных, возникла 
другая проблема — буйство толпы, пришлось ее 
усмирять. На Старой площади преградил дорогу 
толпе, бившей стекла, рвавшейся в зданиях ЦК 
учинить погром. Взял в руки мегафон и приказал 
охране: «Опечатать входы и выходы в здание! 
Отключить телефоны! Отключить водопровод! 
Отключить электричество! Отключить все системы 
снабжения!» Закончил экспромтом, трагедию пре-
вратил в комедию: «Кроме канализации! Чтобы не 
наложили в штаны!»

Год спустя пережил другое испытание. Мо-
сква все еще находилась в ужасном состоянии. 
Разруха, на Тверской улице в магазинах голые 
прилавки. Не хватало хлеба, водочные и табачные 
бунты сотрясали Москву. Недовольные тяжким 
положением в столице депутаты Верховного Со-
вета вызвали в Кремль. Когда стоял на трибуне и 
отчитывался, кто-то закричал на весь зал: 

— А давайте снимем этого Лужкова! Прямо 
сейчас! Вношу предложение! Прошу поставить на 
голосование! Кто «за»?

Тогда заседания транслировалось по теле-
видению. За происходящим в зале следила вся 
страна. Я видел разгневанных людей, рвавшихся 
убрать меня с глаз долой. Но чувствовал за спи-
ной Москву. На трибуне невольно расхохотался 
и ответил:

— Извините, не получится. Не вы избирали 
мэра. 

Это был первый холодный душ на головы 
депутатов, резко ограничивший их всесилие.

Отношения мои с Борисом Николаевичем 
после провала ГКЧП сложились теплыми. Это 
помогло противостоять его окружению, когда на-
чалась грабительская «обвальная» приватизация. 
Государственные предприятия в спешке сбывали 
за бесценок и убеждали, что каждый проданный 
завод — это гвоздь в крышку гроба коммунизма. 
А я считал, забивали гвозди в гроб России. Ель-
цин решил: «И вы, Чубайс, не лезьте в Москву. 
Вам что, России мало? У меня есть кому Москвой 

заниматься». Своим указом ввел в Москве «особый 
порядок приватизации». Таким образом, пятая 
часть акций, проданных компаниям, резервирова-
лась за мэрией Москвы, а свыше половины денег за 
приватизацию любого московского предприятия 
поступало в полное распоряжение города. Мы по-
лучили право выбирать варианты приватизации, 
подыскивать инвесторов, ставить свои условия, 
не позволяли разрывать технологические связи. 
В результате получили средств больше, чем ре-
форматоры со всей России.

Так сохранили в строительстве миллион ра-
бочих рук и стали, как в Советском Союзе, нара-
щивать каждый год до 5 миллионов квадратных 
метров жилой площади. Взялись тогда и за не-
виданные прежде проекты. 

— Телеканалы и пресса, захваченные оли-
гархами, с иронией называли их «большими 
проектами Лужкова». С чего начали? 

— С того, что с Ресиным облетел на вертолете 
вокруг Москвы. Двойственное чувство испытал, 
впервые увидев город с птичьего полета. «Как 
красиво! — говорил себе, пролетая над старой 
Москвой, — и как ужасно!». Город выглядел тяже-
лобольным. Ржавые крыши замусорены и отврати-
тельны. Кругом сломанные купола безжизненных 
церквей, пустыри на их месте, типовые коробки с 
черными плоскими крышами.

Мы увидели за пределами МКАД села с дере-
вянными домами и удобствами во дворе. Захирев-
шие промышленные зоны перемежались с жилыми 
кварталами. Никакой гармонии, единства. 

Возрождать Москву начали с центра. Снес-
ли двухэтажную «хозяйственную пристройку» к 
зданию Большого Кремлевского дворца. На ее 
месте воссоздали историческое Красное крыльцо, 
тем самым вернули утраченный облик Соборной 

площади. В самом дворце разобрали зал засе-
даний Верховного Совета, и на прежнем месте 
появились вновь тронные Андреевский и Алек-
сандровские залы.

Когда в годы тотального разрушения «купече-
ской Москвы» Казанский собор, Иверские ворота 
и часовню на Красной площади решили снести 
под предлогом, что они мешают прохождению 
военной техники, замечательный реставратор 
Петр Барановский успел обмерить стены, окна, 
сделал эскизы — зафиксировал все, что видел. 
Тем самым дал нам возможность воссоздать па-
мятники в режиме полной достоверности. Таким 
образом, вернули исторический облик главной 
площади Москвы.

После Соборной и Красной площадей взя-
лись за Манежную. Архитектор Борис Улькин 
предложил рядом с Кремлем построить торгово-
развлекательный подземный комплекс — пер-
вый в Москве. Я его поддержал, показал проект 
Ельцину, он с радостью проект утвердил. Тогда 
на Манежной площади все время митинговали 
коммунисты, и тут вдруг я — с деловым, а не по-
литическим проектом...

Вскрыли асфальт площади. Выкопали глубо-
кий котлован. Что тут началось в прессе:

«Стройка у стен Кремля не сулит никакой 
удачи».

«Роются в Москве ямы и возводятся 
башни».

 «Призрачный платоновский «Котлован» зияет 
посреди Москвы».

«Все объекты — пример небывалого 
волюнтаризма».

«Поставив на зодчество, московский мэр 
рискует проиграть».

Еще выговаривали, что нарушен историче-
ский образ Манежной площади. Но у этой площади 
отсутствовал «исторический образ». Потому что 
она образовалась, когда разрушили дома между 
Моховой и Манежной улицами. Пустовавшую 
всегда площадь, залитую асфальтом, заполняли 
автобусы «Интуриста». Взамен появился торгово-
развлекательный комплекс «Охотный Ряд», фонта-

ны и площадь, заполненная народом. За первым 
торговым центром последовали многие другие, 
всем москвичам известные. 

Вскоре после событий у Белого дома архи-
текторы подготовили проект указа Президента 
России «О фонде возрождения Москвы», где упо-
миналось тринадцать уникальных сооружений. 
Первым в списке значился храм Христа Спасителя. 
Каким он был, мне показал в старинном альбоме 
Илья Глазунов. На месте взорванного храма об-
разовалась в годы перестройки свалка, в которую 
превратилась яма закрытого бассейна «Москва». 
Я запросил архивные материалы и увидел гранди-
озную платформу на 128 сваях, забитых до скаль-
ного основания. Возникла мысль о возрождении 
храма Христа на этом фундаменте. Мне доложили, 
что сохранилась документация XIX века, не только 
чертежи здания, но и сметы расходов, справки о 
стоимости материалов и выполненной работе. 
После чего обратился к Алексию II с предложени-
ем — воссоздать храм на прежнем месте. Святей-
ший дал свое согласие. «Раз вы хотите, — решил 
Ельцин, благоволивший тогда к Москве, — стройте. 
Но бюджетных денег нет». 

Президента Академии художников Зураба 
Церетели я назначил главным художником хра-
ма. Он подключил к работе триста скульпторов и 
живописцев, сам изваял кресты, врата, фигуры на 
фасаде. Мы постоянно информировали Ельцина 
о ходе строительства. В то же время он очень 

ревновал меня, я всегда в рейтингах государ-
ственных деятелей значился после него на второй 
строчке. Окружение его интриговало против меня, 
относилось ко мне с неприязнью: я не выпивал, 
проявлял самостоятельность. Не сложились отно-
шения с губернатором Санкт-Петербурга, который 
сказал обо мне: «Ну что он, в кепке, бегает перед 
экранами по какой-то стройке. Мэр должен под-
писывать бумаги, а не бегать по стройкам».

 — Поставив диагноз тяжелобольному го-
роду, вы начали его лечить: строить с невидан-
ной силой и ремонтировать то, что обрекалось 
прежними Генеральными планами на слом. 
Вдруг все, включая иностранцев, увидели: Мо-
сква красивая, не ужасная. Башенные краны 
с окраин вернулись в центр, преобразилась 
Манежная площадь, где торчал камень, напо-
минавший о юбилее революции, у которой, 
как пелось, не было конца. Юрий Михайлович, 
явно наметилась тенденция замалчивать или 
принижать сделанное вашим правительством. 
Я даже читал, что храм предложил строить 
Ельцин, а руководил строительством патри-
арх Алексий…

— Храм, спустя пять лет после начала строи-
тельства в 1995 году, близился к завершению. И 
вдруг звонит Ельцин и говорит: «Юрий Михайлович, 
я вас прошу не торопиться с завершением храма». 
Я поразился: «Борис Николаевич, не понимаю 
ваше предложение. Мы хотим, и патриарх хочет 
как можно быстрее завершить работу. Как я ваше 
пожелание доведу до всех людей, они меня не 
поймут». В ответ услышал: «Я сказал то, что сказал, 
прошу это принять к руководству».

— Что вы ему ответили?
— Это я не могу исполнить.
— Ко всеобщему удивлению в России и 

в мире, в середине 90-х, всего через два-три 
года после стрельбы по Белому дому, центр 
Москвы стал преображаться. В одно и то же 
время сооружались «Охотный ряд», обелиск 
Победы и музей, памятник Петру, и храм Хри-
ста, «Москва-Сити»... Чья была идея соорудить 

в Москве монумент в честь 300-летия Россий-
ского морского флота, Петра Первого?

— Ко мне обратились военные моряки. Они 
хотели установить его непременно в Москве. Хотя у 
этой идеи нашлись яростные противники, утверж-
давшие, что Петр не любил Москву, лишил ее стату-
са столицы и так далее. Но Петр родился в Москве, 
детские годы провел в Кремле и в подмосковных 
царских усадьбах, потешные войска формировал 
в Преображенском и Семеновском, нашел ботик 
в усадьбе деда в Измайлове, там впервые плавал 
на прудах. Поэтому мы решили почтить память 
этого великого человека, жесточайшим образом 
преобразовавшего Россию.

Монумент Петра критикуют за размеры, но 
они соотносимы с ролью Петра в истории. За 
штурвалом основатель флота видит водную гладь. 
Фигура такая абсолютно уместна. И место достой-
ное. На нем до войны предполагали установить 
огромную статую «Рабочий и колхозница».

— В указе Ельцина «О фонде возрождения 
Москвы» под номером 3 значился памятник 
Победе на Поклонной горе…

 — На Поклонной горе заложили камень па-
мятника в 1958 году. С тех пор во времена Хру-
щева, Брежнева и Горбачева монумент не смогли 
установить. Приближался юбилей, полвека со дня 
Победы, и требовалось срочно привести в порядок 
Поклонную гору, пребывавшую в запустении. Не-
достроенный музей законсервировали, памятника 
не существовало в помине.

По просьбе Ельцина мы начали им занимать-
ся. Когда я поднялся на Поклонную гору, то увидел 
свалку гранита, частично разворованного на над-
гробия, полностью разрушенную, разваленную 
систему. То была сложная, тяжелейшая рабо-
та. За два года выполнили то, на что не хватило 
сорока лет. Ельцин за неделю до юбилея, в мае 
1995 года, посмотрел, что осталось сделать. Он 
спросил: «Юрий Михайлович, — он же знал, что 
такое строительство, — а вы успеете?» Я ответил: 
успеем. Ответственность была колоссальная. 
Фигуру Георгия Победоносца из Санкт-Петербурга 
доставили незадолго до праздника с участием глав 
государств и правительств Европы и Америки.

— Как удалось за два года эскиз, дати-
рованный Зурабом Церетели апрелем 1993 
года, превратить в обелиск высотой 141,8 
метра в мае 1995 года?

— Опять здесь в меньшей степени мэр, на-
чальники, в значительнейшей степени прояви-
лось общее желание строителей сделать подарок 
стране, победившей в страшной войне. До от-
крытия музея я водил Хиллари Клинтон по за-
лам, показал ей стол, за которым сидели Сталин, 
Рузвельт и Черчилль, панорамы главных битв. 
Все это время слышал одно и то же восклицание: 
«Восхитительно!».

— Московский университет — не го-
родской объект. Почему вы занялись его 
развитием?

— Но это университет наш, московский, самый 
известный в России и мире. Поэтому пришли на 
Воробьевы горы, возвели факультеты, Фундамен-
тальную библиотеку на миллионы томов. Библио-
теку и учебный корпус гуманитарных факультетов 
построила «Интеко», компания моей жены. 

Перед библиотекой установили созданный 

Зурабом Церетели памятник Ивану Шувалову, 
фавориту Елизаветы Петровны и основателю уни-
верситета. По масштабу наша работа стала в ряд 
с той, что произошла на Ленинских (Воробьевых) 
горах в годы Сталина.

 — Юрий Михайлович, насколько я знаю, с 
первых дней вашего правительства строители 
сооружали не только здания, но и дороги… 

 — Да, они стали сразу нашим приоритетом. 
Пролетая над Московской кольцевой дорогой, 
увидел две полосы, запруженные грузовиками, и 
понял: срочно надо реконструировать МКАД. Ее 
называли «дорогой смерти». Каждый год здесь 
гибли 200 пешеходов, и 1000 человек получали 
увечья. Начали реконструкцию с малого: полот-
но дороги расширили за счет разделительного 
газона, осветили всю МКАД и установили раз-
делительный забор, чтобы не происходило ло-
бовых столкновений машин. Большего тогда мы 
позволить себе не могли.

Далее, создав «Дорожный фонд», вернулись 
на МКАД через несколько лет и превратили ее в 
дорогу международного класса. Построили тон-
нели, путепроводы, шесть больших мостов над 
Москвой-рекой, железнодорожными и автомо-
бильными дорогами. Вместо двух полос стало 
пять в каждом направлении.

Кроме МКАД вокруг всей Москвы проложили 
Третье транспортное кольцо длиной 36 киломе-
тров, замкнув его в 2003 году. Там 19 километров 
эстакад и 5 километров тоннелей. Но дальше в 
том же темпе развиваться не могли, потому что 
федеральное правительство лишило все города, 
включая Москву, дорожных фондов. Произошла 
катастрофа. Россия стала строить в 20 раз меньше, 
всего 3 тысячи километров в год, столько, сколько 
в Китае — за две недели.

Пришлось на Третьем кольце пустить транс-
порт вместо эстакад по Беговой и Нижней Мас-
ловке. Десять лет висела над землей оборванная 
эстакада на пути к «Москва-Сити». За это время, 
имея Дорожный фонд, мы могли бы проложить две-
сти километров дорог, таких как МКАД, с мостами, 
эстакадами, транспортными развязками…

Большие работы выполнены на Ленинград-
ском проспекте от площади Белорусского вокзала 
до МКАД в сторону аэропорта. Машинам тут путь 
всегда открыт, пробок нет.

Нет пробок и на преображенном Звенигород-
ском шоссе, оно стало радиальной магистралью 
между Кудринской площадью и МКАД. По давнему 
Генеральному плану эта магистраль называлась 
Краснопресненским проспектом. Теперь она есть, 
но под другим названием. 

Мы начали строить Четвертое транспортное 
кольцо, Алабяно-Балтийский тоннель как часть 
этого кольца. 

Очевидно, чтобы вызвать недовольство мо-
сквичей пробками на дорогах, в 2010 году прави-
тельство президента Медведева не выделило Мо-
скве ни одного рубля из государственного бюджета 
на сооружение метро, которое финансировалось 
даже в годы Отечественной войны.

— Стало модой высказываться негативно 
о небоскребах «Москва-Сити».

 — Большие проекты всегда ругают, а потом 
без них жить не могут.

Москва вступила в рыночные отношения со 
всем миром, а площадей бизнесу у города хрони-
чески не хватало. Строить в историческом месте 
было нельзя. Поэтому вдали Кремля, на расстоя-
нии четырех километров от него, мы расчистили 
от двадцати предприятий промышленную зону. 
Их место отвели двадцати небоскребам. Вырыли 
огромный котлован, что дало повод прессе еще 
раз злорадствовать и поминать злополучный «Кот-
лован» Андрея Платонова.

Перед началом стройки я побывал в Париже, 
где на расстоянии четырех километров от Три-
умфальной арки высятся небоскребы Дефанса. 
Увидел небоскребы Гинзы в Токио и Доклэнда в 
Лондоне. Первым делом провели ветку метро с 
крупной станцией. Между Кутузовским проспек-
том и котлованом возвели торгово-пешеходный 
мост «Багратион», о нем острили, что это мост в 
никуда. Сейчас молчат. Двухъярусный мост очень 
красивый и необходимый. «Сити» называют «гра-
достроительной ошибкой», но это очень серьезное 
достижение зодчества. В «Сити» реализованы 
смелые решения в области архитектуры. Это про-
ект уникальный.

— Юрий Михайлович, весной 2010 года 
вы публично заявили, что глав регионов дол-
жен выбирать народ, а не депутаты местных 
собраний. После чего президент Медведев 
посоветовал несогласным с ним подавать в 
отставку. Что вы и сделали. Но он ее не принял. 
Осенью последовал залп трех федеральных 
каналов по Лужкову и Батуриной, вашей жене, 
началась травля в прессе… И через неделю 
после дня рождения вам преподнесли в каче-
стве подарка указ об отстранения от власти 
и утрате доверия.

Что произошло между весной и осенью, 
какую разыграли интригу в Кремле? 

— Скажу тебе, что и другим журналистам 
отвечал: «Моя отставка — это несправедливость 
и беззаконие. И месть за мой отказ поддержать 
выдвижение Медведева на второй президент-
ский срок».

— «Утрата доверия», «отстранение» — все 
это суета сует, забудется, развеется как дым. 
А созданное за двадцать лет послужит Москве 
века. Я не спрашиваю, чем вы занимаетесь 
сейчас. Об этом недавно «МК» писал, побывав 
в Калининградской области, где вы выращи-
ваете гречку, разводите романовских овец, 
занимаетесь племенным коневодством. Все 
это интересно, но меня волнует Москва и то 
удивительное, что вы и ваша команда сделали 
в городе. 

Одно в заключение хочу сказать. Среди 
поздравлений по случаю юбилея самый до-
рогой подарок, как я думаю, преподнесла 
вам Елена Николаевна. В этом году журнал 
«Форбс» назвал ее самой успешной в биз-
несе и богатой женщиной. И это притом что 
ее компания шесть лет после вашего «от-
странения» строит по всему миру вдали от 
Москвы и России. Тем самым бесспорно до-
казано: обвинения, ставшие одной из главных 
причин «утраты доверия» и травли в СМИ, 
— бездоказательны.

 Лев КОЛОДНЫЙ, почетный член 
Российской академии художеств. 

ЮРИЙ ЛУЖКОВ:

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
Приглашаем всех читателей оформить подписку на 2017 год  

в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам:
 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 700 руб. (6 месяцев) и 1400 руб. (год);

 «Московский комсомолец» по будням — 600 руб. (6 месяцев) и 1200 руб. (год),  
«МК-Бульвар» — 764,40 руб. (6 месяцев) и 1544,13 руб. (год)
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 и 22 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, у 
г-цы «Измайлово»
23 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»

24 сентября с 10.00 до 16.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14 «А»,  
у ТЦ «Перекресток»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74, парк им. О.Степанова
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК «Машиностроитель»
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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Я ЖИВУ МОСКВОИ!»

На Дне города с президентом 
Путиным и патриархом Алексием II.

У макета 
новых 
зданий МГУ. 
Слева от 
президента 
Путина 
ректор МГУ 
Виктор 
Садовничий.

На субботнике.

На строительстве дворца 
Алексея Михайловича.
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«Я МОСКВИЧ, 

ЮБИЛЕЙ
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Год за годом у меня копились 
документы, связанные с квартирными 

мошенничествами, — все, что я 
использовала в судебных очерках. 
Набралось пуда четыре. Я злилась 

сама на себя: нашла что копить — все на 
свалку! И вдруг однажды я посмотрела 

на эту гору и поняла, для чего она 
выросла. Я как будто увидела город с 

птичьего полета, и оказалось, что нет в 
Москве такой улицы и такого дома, до 

которых бы не дотянулись щупальца 
мошенников. Не сомневайтесь ни 

минуты: идете по улице, а в каждом 
доме, мимо которого вы проходите, 

есть украденная квартира. Или такая, 
которую украдут завтра, документы 

уже готовы. А каждая украденная 
квартира — это чья-то погубленная 

жизнь. И, как правило, не одна. 
Стало быть, есть город для туристов, 

нарядный и веселый, а есть настоящий 
город, захваченный квартирными 

палачами. Им нет числа. А за работу 
палача издавна полагалось особое 

жалованье, и лица их всегда были 
скрыты.

Что ж, старый порядок не нарушен. За особое 
жалованье и в надежной маске эти невидимые 
труженики разрушают нашу жизнь и точно знают, 
что им можно все.

■ ■ ■
В октябре 2011 года Елена Вячеславовна 

Абрамова купила у супругов Барыбиных одно-
комнатную квартиру в Москве в доме 12, корпус 
2, на Елецкой улице.

Елена Вячеславовна работает финансовым 
менеджером в вагоностроительной компании. 
Человек она грамотный, скрупулезный, и, при-
няв решение купить маленькую однокомнатную 
квартиру взамен двухкомнатной квартиры в про-
винциальном городе, решила все проверить лично 
и досконально.

Вот в результате кропотливых поисков она и 
нашла квартиру на Елецкой улице, в которой три 
года прожили супруги Барыбины, их дочь Анна и 
внук Артем.

Абрамова не поленилась встретиться с со-
седями Барыбиных и навести о них справки. Вы-
яснилось, что Барыбины — хорошая, спокойная 
семья без вредных привычек. Елена сама заказала 
выписку из Единого государственного реестра 
прав на недвижимое имущество (ЕГРП), заглянула 
во все уголки квартиры. Квартира была обжитая, 
в хорошем состоянии. И было очевидно, что это 
не имущество для купли-продажи, а место про-
живания семьи с ребенком. 

Что еще нужно? Деньги. Половина суммы у 
нее была (помните, она продала свою «двушку»), 
а на вторую половину суммы пришлось оформить 
кредит в Сбербанке. Сбербанк, естественно, тоже 
изучил юридическую историю квартиры, доку-
менты продавцов и покупателя. И поскольку со-
мнений документы не вызвали, Сбербанк выдал 
Абрамовой кредит.

В ноябре 2011 года Елена Абрамова перееха-
ла в свою квартиру на Елецкой улице.

А через 9 месяцев — ну догадайтесь, что 
произошло?

Да-да, то самое: в своем почтовом ящике Еле-
на обнаружила письмо из Росреестра. Там было 
написано, что на квартиру Абрамовой наложен 
арест в связи с расследованием уголовного дела, 
которое находится в производстве следователя 
3-го отдела СЧ СУ УВД по САО ГУ МВД России по 
Москве Д.С.Гордеева.

На следующий день Елена Вячеславовна 
поехала к следователю. И он рассказал ей, что за-
держана банда мошенников, которая занималась 
присвоением квартир. Гордеев сказал Елене, что 
ей волноваться нечего, так как она добросовестный 
приобретатель, и, как только суд вынесет приговор 
мошенникам, арест с квартиры будет снят. То есть 
арест, наложенный на ее квартиру, по сути дела 
всего лишь формальность. 

Выяснилось, что арест был наложен на 17 
квартир, а всего в поле зрения следствия попало 
30 квартир в разных округах Москвы.

Занималась квартирным промыслом ини-
циативная группа граждан. По версии следствия, 
в нее вошли: Константин Валерьевич Тюгай, 1977 
года рождения, несудимый безработный с высшим 
образованием, Марина Олеговна Фурсова, 1976 
года рождения, род занятий неизвестен, Владимир 
Олегович Фурсов, 1986 года рождения, похоже, 
брат Марины Фурсовой, слесарь с высшим об-
разованием, Игорь Владимирович Артюх, 1956 
года рождения, московский нотариус (похоже, он 
уже был героем моих судебных очерков), Максим 
Владимирович Аристархов, 1977 года рожде-
ния, по профессии менеджер, Руслан Салавато-
вич Салимгареев, 1976 года рождения, лепщик, 
Андрей Юрьевич Цымбал, 1987 года рождения, 
механик, Светлана Алексеевна Романова, 1971 

года рождения, род 
занятий неизвестен, 
Александр Владимиро-
вич Синичкин, 1983 года 
рождения, род занятий 
неизвестен.

В шайку входили и 
другие граждане, кото-
рые своевременно ис-
чезли и следствием не 
установлены.

■ ■ ■
Согласно приговору 

Московского городского 
суда от 10 июня 2013 года, 
вышеупомянутые деятели 
с 2005 по 2008 год занима-
лись присвоением квартир 
умерших москвичей. В их по-
служном списке есть и фор-
тели с живыми гражданами, 
но специализировалась шайка 
по большей части на квартирах 
умерших: покойники — народ по-
кладистый, делают что им говорят 
и претензий не предъявляют.

Работали трудяги не покладая рук, поскольку 
квартиры умерших москвичей надо было срочно 
сбывать, чтобы замести следы. Для этого под-
делывались документы, в том числе паспорта 
на имена других лиц, не говоря уж о справках и 
прочей бумажной мелочи.

Квартира на Елецкой улице, которую купила 
Елена Абрамова, была похищена в апреле 2008 
года. В мае 1993 года ее приватизировал некто 
Виктор Евгеньевич Спирин, через неделю он про-
дал квартиру Сергею Юрьевичу Дышлевскому, а 
тот спустя две недели продал ее Олегу Вилисо-
вичу Ирбе.

Обратите внимание: за месяц квартира сме-
нила трех собственников. Очевидно, что уже тогда, 
23 года назад, с квартирой было не все гладко, но 
следствие на такую глубину не погружалось.

Олег Ирбе прожил на Елецкой улице 14 лет и 
умер в октябре 2007 года. 

Как следует из приговора, в феврале 2008 
года Тюгай и Цымбал в группе с неизвестными 
лицами положили глаз на квартиру умершего 
Ирбе.

Вызывает восхищение осведомленность 
«специалистов по недвижимости» об освободив-
шихся квартирах. Мы должны отдавать себе отчет 
в том, что бесценная информация о квартирах 
продается, причем очень оперативно.

Продается или передается? Это очень ин-
тересный вопрос, поскольку есть все основания 
полагать, что обладатели этой информации — 
участковые, сотрудники загсов, паспортных столов 
и работники бывших ЖЭКов, а ныне управляющих 
компаний, принимают участие в «постановках» 
с квартирами отнюдь не в качестве статистов. 
Да и глупо было бы предполагать, что деловые 
люди рискнут обратиться за такими интимными 
сведениями к постороннему человеку. А вдруг он 
где-нибудь сболтнет? А вот заинтересованные, 
напротив, будет работать усердно, но молча. 

Кроме того, в послужном списке шайки ока-
залось три десятка квартир в разных районах 
Москвы. Из чего следует, что либо у них была раз-
ветвленная сеть осведомителей, либо информа-
ция поступала, извините за каламбур, из «службы 
одного окна». Я имею в виду чиновников, к которым 
подобные сведения централизованно поступали 
по роду их деятельности. Так или иначе, нужно 
понимать, что, когда мы идем за какой-нибудь 
справкой в паспортный стол или бывший ЖЭК, 

информация о наших неосторожных поступках тут 
же оседает где надо. А уж когда человек выбывает 
в лучший мир — тут-то и закипает работа.

Итак, в августе 2007 года Ирбе умер, а через 
8 месяцев покойник решил продать квартиру. Я 
уже имела удовольствие описывать такие ано-
мальные явления в последних судебных очерках, 
но из песни слова не выкинешь: усопшие прямо 
как с цепи срываются и наперегонки продают уже 
ненужное им жилье. Считай, в каждом втором 
деле о квартирном мошенничестве попадается 
покладистый покойник, готовый восстать из гроба 
и похлопотать по инстанциям. Кто-то ходит сам (тут 
мошенникам приходится потратиться на поддель-
ный паспорт), а кто-то оформляет доверенность у 
нотариуса. Нотариусы же храбрые, они покойников 
не боятся — судя по количеству доверенностей, 
оформленных от имени умерших, нотариусы их 
просто обожают.

Как поступил покойный Ирбе, точно сказать не 
могу. Знаю только, что его квартира в апреле 2008 
года была продана некоему Максиму Павловичу 
Каминскому. Спустя три месяца квартира пере-
шла в собственность Ольги Владмировны Баум. А 
спустя еще два месяца собственниками квартиры 
стала семья Барыбиных.

Я понятия не имею, кто такие Каминский и 

Баум, ясно только, что Барыбины 
купили квартиру с богатой биогра-
фией и прожили в ней три года. А 
в 2011 году она становится соб-
ственностью нашей героини Елены 
Абрамовой.

Вот видите, Елена Вячесла-
вовна проверяла-проверяла до-
кументы, а мало что узнала. Нет в 
нашей стране такой библиотеки 
приключений, в которой бы со-
держалась вся исчерпывающая 
информация о квартирах и их 
владельцах с момента строи-
тельства дома.

Дело шайки «специа-
листов по недвижимости» 
слушалось в Московском 
городском суде с участием 
присяжных. Основных фигу-

рантов приговорили к лишению свободы 
от 5 до 10 лет, двое отделались условными срока-
ми, а вот нотариуса Артюха присяжные оправдали. 
Небось, сейчас трудится в поте лица.

Чуть не забыла. Одним из защитников членов 
шайки был адвокат Ф.Х.Садретдинов. Возможно, 
это совпадение, но немедленно выплыла из памяти 
история московского нотариуса Фаиля Хусяинови-
ча Садретдинова, который в 2003 году подозревал-
ся в организации покушения на риелтора Алексея 
Пичугина, в 2004 году — в причастности к убийству 
журналиста Пола Хлебникова (был оправдан), а в 
2007 году был осужден за квартирные мошенни-
чества (освободился в 2011 году).

Если это тот самый Садретдинов, у него бо-
гатый жизненный опыт, и, что немаловажно, он 
здорово разбирается в торговле квартирами…

■ ■ ■
Однако вернемся к истории Елены 

Абрамовой.
Приговор шайке вступил в законную силу в 

ноябре 2013 года, но обещанное следователем 
снятие ареста с квартиры так и не состоялось.

Она много раз обращалась в суд с заявлени-
ем о снятии ареста и каждый раз ей отказывали. 
Делалось это в ожидании исков Департамента 
жилищной политики и жилищного фонда Москвы 
(далее — ДГИ), который был признан потерпевшим 
по уголовному делу. Квартиры умерших москвичей, 
у которых не было наследников, по закону пере-
ходят в городскую собственность — вот почему 
департамент жилья был признан потерпевшим. 
Поэтому арест и не сняли.

5 марта 2015 года ДГИ обратился в суд 
с иском. Но не к мошенникам, от которых, как 
известно, можно дождаться только воздушных 
поцелуев, а не денег, которые им самим нужны. 
Гнев ДГИ пал на голову Елены Абрамовой. В суде 
представители ДГИ и не подумали оспаривать 
добросовестность Абрамовой и Барыбиных. Все 
было предельно очевидно. Ну и что? Отбирать-то 
квартиру проще у добросовестных покупателей. 
Логика такая: квартиру украли, ДГИ согласие на 
ее продажу не давал, значит, квартира выбыла из 
городской собственности помимо воли админи-
страции города. В этой ситуации ДГИ сослался 
на статью 302 Гражданского кодекса РФ, которая 
прямо предусматривает возможность изъятия 
у добросовестных приобретателей имущества, 
которое выбыло из владения собственника по-
мимо его воли. 

А собственник у нас кто?
Москва. 
Вот и все.
Спрашивается: что же в такой ситуации может 

в наших судах спасти добросовестного покупателя 

квартиры? Пропущенный истцом срок исковой 
давности.

Это счастье случилось с владельцами трех 
из без малого тридцати похищенных мошенни-
ками квартир.

В истории с пропущенным сроком есть свои 
юридические особенности. 

Во-первых, отказ в иске в связи с пропуском 
срока исковой давности возможен только по за-
явлению ответчика, то есть добросовестный при-
обретатель должен заявить суду, что этот срок 
истцом пропущен. Если такого заявления нет, то 
суд по собственной инициативе отказать в иске 
по этой причине не может. 

Во-вторых, срок исковой давности по искам 
об истребовании имущества от добросовестных 
приобретателей составляет три года, и нужно 
определить с какого времени следует исчислять 
начало этого срока. 

Здесь возникает другая проблема. По закону, 
этот срок начинается либо с момента, когда истец 
узнал о нарушении своего права, либо когда дол-
жен был узнать об этом в силу неких объективных 
обстоятельств.

ДГИ узнал о нарушении своего права с мо-
мента вынесения постановления о признании его 
потерпевшим по уголовному делу.

А не был ли он должен узнать об этом раньше? 
Некоторые судьи считают, что должен. Напри-
мер, в трех случаях из нашего сюжета суд указал, 
что ДГИ должен был узнать о нарушении своего 
права, осуществляя полноценный контроль за 
использованием жилищного фонда. То есть сразу 
после смерти владельцев квартир, у которых не 
было наследников.

А Елене Абрамовой просто не повезло. 
Судья начало срока исковой давности посчи-
тал по-своему. И получилось, что ДГИ срок не 
пропустил. 

■ ■ ■

12 сентября 2016 года Нагатинский суд вы-
нес решение об истребовании квартиры у Елены 
Абрамовой и ее выселении без предоставления 
другого жилья. А так как запасного аэродрома 
у нее нет, выходит, что решением суда добро-
совестный приобретатель Елена Абрамова вы-
селена на улицу.

То есть вся мощь государства, а именно вла-
сти города, прокуратура и суд, обрушилась на 
ни в чем не виноватого человека. Вся его вина 
состоит в том, что выцарапать потерянное по 
халатности жилье у него оказалось проще, чем 
у мошенников.

Как быть выброшенному на улицу человеку? 
Ведь с мошенником проще справиться, чем с 
трехглавым орлом.

Даже при самом благоприятном стечении 
обстоятельств никаких перспектив у Елены 
Абрамовой в российских судах нет. Она в этом 
не виновата, она вообще ни в чем не виновата, и 
получается, что подлинная ее вина состоит в ее 
добросовестности. Мошенники всегда найдут 
выход, а законопослушный человек совершенно 
беззащитен именно потому, что действует по 
закону. 

Вот такая правда жизни.
По закону при потере жилья добросовестный 

приобретатель имеет право обратиться с иском 
к тому, кто продал ему это жилье. Вся судебная 
российская система толкает добросовестных 
приобретателей в эту сторону. То есть добросо-
вестный приобретатель Елена Абрамова должна 
подать иск к добросовестным приобретателям, 
пожилым супругам Барыбиным. Такова логика 
государства. 

Но по-человечески это совершенно невоз-
можно: сбивается прицел и тебя вынуждают стре-
лять по своим. Можно так жить? Да нет же!

И получается, что в этой подлой ситуации 
остается единственный выход: обращение в Ев-
ропейский суд по правам человека.

Если честно, осознать это сразу невозможно. 
Все мы надеемся на родину. Ведь нас так учили 
и сейчас учат. А выходит, родина только и может, 
что отобрать твой дом и выгнать тебя на улицу. 
Да еще бьет и плакать не дает.

“Московский коМсоМолец”    
21 cентября 2016 года 
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РОДИНА-МАТЬ:
ОБНЯТЬ  
ИЛИ ОТНЯТЬ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

— Александр Николаевич, о вашей жиз-
ни слагают легенды. Ходили даже слухи о 
вашем романе с Софи Лорен. Где вы с ней 
познакомились? 

— В Москве, на фестивале. (Улыбается.)
— И как она?
— Обыкновенная женщина. Я, между прочим, 

наших актрис очень многих знал. И могу сказать, 
что наши — лучше.

— А как насчет истории, когда вы с кос-
монавтом номер два Германом Титовым на 
пограничном катере ловили рыбку в нейтраль-
ных водах?

— С Германом мы были в хороших отноше-
ниях. (Улыбается.)

— А еще, говорят, был случай, когда вы 
выступали в одной из зон в Комсомольске-
на-Амуре.  И заключенные встали перед вами 
на колени…  

— Было такое. Я вообще почти все тюрьмы 
в стране объехал. Весь БАМ. Ведь в то время как 
было? Комсомол посылает — пионерия отвечает 
«да». (Смеется.) Я же едва перешел в «Динамо», как 
получил звание младшего лейтенанта погранвойск. 
Дослужился в итоге до полковника.

— Александр Николаевич, откуда вы 
родом? 

— Из Кирова-Чепецка. Семья у нас была боль-
шая, многодетная. Во дворе пропадали целыми 
днями. Летом — футбол, зимой — хоккей.  

— Вы играли за команду «Динамо», ко-
торой не изменили за годы своей 17-летней 
карьеры в большом хоккее. Не секрет, что 
тогда всех лучших игроков в ЦСКА забирали. 
Вас  приглашали?

— Даже попыток не было. У нас сильные 
покровители были. Тогда же футбольный клуб 
«Динамо» курировало МВД и министр Щелоков, 
а  хоккейный — КГБ и лично Андропов. 

— Вы с ним часто встречались? 
— Когда меня к нему первый раз вызвали, 

было немного не по себе. Вечером рассказал 
теще, что вызывают к Андропову. Пошутил: «Су-
шите сухари». Так она всерьез восприняла. Всю 
ночь сухари сушила. А утром я надел английский 
костюм и поехал на Лубянку. Зашел в кабинет, 
Андропов на меня глянул и усмехнулся: «Тебе в 
кино сниматься, а не в хоккей играть…»

— Говорят, вы были его любимцем?
— Меня всегда к нему отправляли, если 

какие-то проблемы для членов команды надо 
было решить. Я говорил, кому из ребят что нужно 
— квартиры, машины.  

— Расскажите про вашу семью.
— С будущей женой, Сусанной, я познако-

мился на пляже в Одессе и влюбился с первого 
взгляда.

— Слышала, что ее родители были из-
вестными в Москве людьми…

— Да. Мама — народная артистка СССР, трид-
цать лет в Большом театре танцевала. Потом она 
была директором московского мюзик-холла. Отец 
— знаменитый академик Константин Бутейко, 
автор методики дыхания посредством волевой 
ликвидации глубокого дыхания.  

— Болельщики со стажем до сих пор 
обсуждают знаменитый матч «Динамо» — 
ЦСКА, который состоялся накануне вашей 
свадьбы...

— ЦСКА  тогда считался противником, у кото-
рого практически невозможно было выиграть. Но и 
проигрывать мне накануне свадьбы было нельзя. 

— Тогда во втором периоде ЦСКА вел с 
разгромным для вашей команды счетом — 
6:1! Но в третьем периоде, во многом бла-
годаря вашим усилиям, все перевернулось, 
«Динамо» добилось ничьей — 7:7! А на другой 
день состоялась ваша свадьба, свидетелем 
на которой был Валерий Харламов. Кстати, 
в том историческом матче форвард ЦСКА не 
забросил ни одной шайбы. Почему? Может, у 
вас договор был?

— Не-е-е-т, ну что вы! Тогда договоренностей 
вообще не было.

— Валерий Харламов был вашим лучшим 
другом. А сына назвали в его честь?

— Да. Я назвал сына Валерой, он — Сашей. 
У нас с Валерием Харламовым было полное взаи-
мопонимание, общие интересы. 

— Хорошо, давайте поговорим про ваши 
впечатления от суперсерии игр с канадски-
ми профессионалами в 1972-м году. Что 
запомнилось?

— Канадцы нас за игроков не считали, по 
всему чувствовалось. Когда сидели на нашей 
тренировке — смотрели, как на дураков. И когда 
представление команд перед матчем было — про 
них минут 40 говорили. А  нас минут за 10 предста-
вили. Нас воспринимали так — приехали медведи 
играть в хоккей. 

— Когда стали вас воспринимать иначе?
— После победы сборной СССР в первом 

матче нас зауважали. Хотя тогда было немного 
обидно — канадцы сразу уехали в раздевалку, не 
пожав нам руки. Потом объясняли — как мы можем 
пожать им руку, если они у нас отобрали деньги? 

— Представляю, какие суммы получали 
канадцы за победы. А вам что-то платили?

— В 1972 году за четыре матча суперсерии 
каждый получил по 150 долларов. Из этих преми-
альных мы сбрасывались на доктора и массажиста, 
которым ни копейки не дали.

— Уже во втором матче канадцы стали 
откровенно грубить, вели жесткую силовую 
борьбу не по правилам. Самый жуткий при-
ем в те годы окрестили «шлагбаум». Клюшку 
держат в двух руках — и бьют в шею…

— А что, они кроме этого не могли ничего де-
лать. И в скорости от нас отставали. А шли вперед 
за счет чего? За счет драки.

— Но в Москве серию игр наша сборная 
проиграла. Почему?

— Когда мы готовились к канадским играм, 
месяц безвылазно на базе сидели. А из Канады 
вернулись героями. И руководство нам неожидан-
но предоставило выходные. Я с друзьями рванул 
отдыхать в Сочи. И там мы расслабились. Трени-
роваться начали за три дня до стартового матча. 
Вот и проиграли. 

—  А как расслабляются легенды совет-
ского хоккея?

— Ну как? Как обычные люди… (Смеется.) 
— Вас с Харламовым хотели заполучить 

в НХЛ. Как это было?
— Нам с Валерой, Якушеву и Третьяку пред-

лагали попросить политического убежища. Из 
гостиницы отвезли в какой-то офис, с каждым 
беседовали отдельно. Контракт предложили 
очень солидный — четыре с половиной миллио-
на долларов!

— Почему отказались?
— Нас бы народ не простил. На хоккейные 

матчи в СССР  ходили, как в театр на любимых 
звезд. Мы играли для болельщиков. А если бы 
мы уехали?  

— А что вы можете сказать о современном 
хоккее?

— Канадцы взяли все самое хорошее у нас, а 
мы самое плохое у канадцев. Хоккей в нашей стране 
умирает. В течение года 300 человек уехали в дру-
гие страны. Потому что им здесь играть не дают. А 
мы приглашаем иностранцев, которым под 30 лет, 
которым вообще ничего не надо. Только денежные 
знаки. А зачем тогда школы? Молодежная лига?  

— А в вашей жизни кто самый главный 
тренер?

— Чернышев. Он сделал историю хоккея. 
— А Тарасов? 
— А что он сделал? Собирал по всей стране 

лучших игроков. Вот и все. Кого он вырастил? Раз-
два и обчелся. Остальные все приезжие. Тихонов 
тоже пошел по стопам Тарасова. С ним мы сидели 
на сборах по 250 дней. Семей вообще не видели. 
Из-за этого Третьяк, я и Валера Васильев и ушли 
из сборной. Я тогда сказал Тихонову: «Вы, Виктор 
Васильевич, сказали, что мы — профессионалы. 
Давайте я с «Динамо» буду тренироваться». Но 
после этих слов о сборной пришлось забыть. Хотя 
силы играть еще были.  

— А сейчас за ветеранов не выходите?
— Травмы играть не дают. У меня 3-й и 4-й 

позвонок стерлись от нагрузок. В Германии год 
лечился, предлагали делать операцию. Я отказал-
ся. Практически у всех, кто работал с Тихоновым, 
беда с позвоночником. У него же методика была 
такая — кому штангу 100 кг на плечи положит, 
кому 200. Вообще, спорт — это нездоровье.

— А сейчас за здоровьем следите? 
— Недавно мне посоветовали принимать гель 

из бурых морских водорослей — ЛАКТОМАРИН. 
Говорят, он хорошо суставы питает — в нем 
же содержатся кальций, фосфор, фтор, маг-
ний, медь. И главное — никакой химии. Он ор-
ганизм очищает, вредные вещества помога-
ет выводить, и также мне рассказывали, что 
ЛАКТОМАРИН способствует поддержанию в нор-
ме давления и укреплению сосудов. Иммунитет 
поддерживает.

— А из чего состоит это чудо-средство?  
— Из морской водоросли — ламинарии. Их 

перерабатывают при температуре не выше 60oC, 
чтобы сохранить все ценные вещества. Разра-
ботали эту технологию еще в 1968 году наши 
ученые. Но тогда его делали для космонавтов, 
может быть, кто-то из советских вождей имел 
возможность такой биогель принимать, обычным 
людям он был недоступен. Даже нам в сборной 
ничего подобного не предлагали. Нам давали 
синтетические витамины в таблетках. Кстати, мы 
их в унитаз спускали. 

— Почему?!
— Я где-то еще в юности услышал, что каждая 

таблетка вычеркивает  из жизни 5 секунд. До сих 
пор стараюсь без них обходиться.

— А что в жизни сейчас доставляет вам 
самую большую радость?

— Хоккей — по-прежнему главное в моей 
жизни. Все-таки я советник президента ХК «Ди-
намо» Москва. 

— Как поддерживать жизненный тонус?
— Для поддержания хорошего самочувствия 

начинаю каждое утро с ЛАКТОМАРИНА — столо-
вую ложку натощак запиваю стаканом воды.   

— Александр Николаевич, что вы счи-
таете своим самым главным достижением 
в жизни?

— Мне довелось познакомиться и подружить-
ся с хорошими людьми.  

— Что можете пожелать нашим чита-
телям? 

     — Всем удачи!
Беседовала Елена ИГОЛИНСКАЯ.

РЕКЛАМА

Есенин русского хоккея, Моцарт на 
льду, Паганини с клюшкой — так на-
зывали игрока московского «Динамо» и 
сборной СССР Александра Мальцева. 
И в этом нет преувеличения: Мальцев, 
действительно, творил на льду все, что 
хотел. Трижды его признавали лучшим 
нападающим чемпионата мира, пять 
раз он входил в пятерку сильнейших 
форвардов планеты. При этом Алек-
сандр Николаевич  редко дает интервью 
и крайне скупо о себе рассказывает. 
Как писал о нем один из журналистов, 
«на льду рассказал о себе больше, чем 
мог бы рассказать на словах». Но нам 
все же удалось встретиться с легендар-
ным хоккеистом.

Александр Мальцев, 
легенда хоккея.

ЕСЕНИН РУССКОГО ХОККЕЯ

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
ОГРН 1137746368506,

ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
 (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность
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Отважная Елена Абрамова: 
она купила в Москве квартиру  

и думала, что будет в ней жить.

Квартиры в этом доме 
покойники продают со скидкой.

Покупать жилье  
по закону опасно  
для жизни

НЕ ВЕРЬ  
В СВОЮ ЗВЕЗДУ
Распределение  
по знакам зодиака 
давно устарело
Специалисты из аэрокосмического 
агентства NASA выяснили, что горо-
скопы, постоянно публикующиеся в 
различных изданиях, не соответству-
ют действительности. За три тысячи 
лет Солнце стало проходить через 
зодиакальные созвездия совсем в 
другие дни. Поэтому нынешний Овен 
на самом деле Рыбы, а Стрелец — 
Змееносец.

Знаки зодиака «поменялись местами» 
из-за прецессии земной оси — изменения 
оси вращения нашей планеты под влиянием 
притяжения Луны и Солнца. В то положение, в 
котором они находились 3 тысячи лет назад, 
зодиакальные созвездия вернутся лишь еще 
через 23 тысячи лет. На сегодняшний же день 
Солнце проходит через различные созвездия 
в следующие периоды:

Козерог: 20 января — 16 февраля;
Водолей: 16 февраля — 11 марта; 
Рыбы: 11 марта — 18 апреля; 
Овен: 18 апреля — 13 мая; 
Телец: 13 мая — 21 июня; 
Близнецы: 21 июня — 20 июля; 
Рак: 20 июля — 10 августа; 
Лев: 10 августа — 16 сентября; 
Дева: 16 сентября — 30 октября;
Весы: 30 октября — 23 ноября; 
Скорпион: 23 ноября — 29 ноября; 
Змееносец: 29 ноября — 17 декабря; 
Стрелец: 17 декабря — 20 января.
Специалисты утверждают, что даты, соот-

ветствующие различным знакам зодиака, были 
неправильно определены с самого начала. К 
примеру, Змееносец сразу был исключен древ-
ними астрономами из зодиакальных созвездий, 
хотя формально таковым являлся — считается, 
что сделано это было из-за того, что число 12 
воспринималось более магическим. К тому же 
Солнце никогда не находилось в различных 
созвездиях примерно поровну. Сегодня в со-
звездии Скорпиона оно находится всего 7 дней, 
а в созвездии Девы — 44.

Мы выяснили мнение российских астроло-
гов по поводу доклада американских ученых.

Астролог Анна Вакулевская:
— Все расчеты в астрологии привязаны 

не к самим созвездиям, а к исчислению циклов 
их взаимодействий, которых, что бы ни проис-
ходило на земле и в небе, всего 12 — равно как 
и астрологических месяцев, домов, знаков и 
часов. При этом 360 градусов — это цикл все-
го зодиакального созвездия. Таким образом, 
все расчеты учитывают не только прецессии 
земной оси, но и вообще все естественные 
изменения — равно как и влияние Змееносца, 
хотя официально он не упоминается. А вообще 
следует отличать астрологию как науку от по-
пуляризованной: в исходном виде расчеты 
были бы очень сложны для неподготовленно-
го человека, поэтому не только журналы, но и 
астрологи, работающие не только со звездами, 
но и с людьми, стараются адаптировать суть 
явления для облегчения понимания. Судите 
сами: если астрологи станут заваливать людей 
других профессий терминами вроде «квиконс 
Солнца с Ураном», «биквинтиль Меркурия с 
Ураном», «секстиль Луны с Плутоном» и пр., 
кем будут чувствовать себя эти люди? А между 
тем, если мы знаем, что данный биквинтиль 
чреват, скажем, повышением внутричерепного 
давления у здоровых людей и обострениями 
состояний у людей с лабильной психикой, мы 
не можем не дать предостережения, но мы его 
упростим — например, «избегайте конфликтных 
ситуаций». И вообще, нормальный астроло-
гический прогноз для человека можно делать 
только в индивидуальном порядке, зная еще 
и точное время его рождения, — знак зодиака 
здесь будет абсолютно ни при чем.

Надежда Кожемякина, ведический 
астролог:

— Согласна, что по распределению знаков 
зодиака современная европейская астрология 
ошибается. Американские ученые верно за-
метили ошибку. В Европе в XIX веке астрология 
была вообще запрещена и возродилась лишь в 
XX столетии больше как коммерческий проект. 
Стало популярно давать в СМИ различного 
рода предсказания, смешивать астрологию с 
магией, гаданиями, в то время как астрология 
— точная наука. Все это наносит большой урон 
астрологии во всем мире. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ,
Светлана ЦИКУЛИНА.
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В прошедшее воскресенье в 
России состоялась одна из самых 
масштабных избирательных 
кампаний. А жители Подмосковья 
помимо депутатов в Госдуму 
выбирали еще и областной 
парламент, плюс в 32 
муниципалитетах проходило 
голосование за кандидатов в 
органы местного самоуправления. 
Но, несмотря на такое 
количество кандидатов, выборы 
в Московской области прошли 
организованно, без скандалов и 
громких обличающих заявлений 
оппозиции. А политологи, эксперты 
и наблюдатели отметили высокое 
качество выборной кампании. 
«МК» постарался разобраться: как 
удалось за столь короткий срок 
достичь такого прогресса?

Напомним, что незадолго до начала избира-
тельной кампании 2016 года сменилось не только 
руководство ЦИК РФ, председателем которого 
стала Элла Памфилова, но и Мособлизбиркома. 
Прежнего главу Ирека Вильданова, к которому 
у ЦИКа было много претензий, сменила Ирина 
Коновалова. До этого она была деканом юрфа-
ка Московского государственного областного 
университета.

Тем не менее за короткий срок ей удалось 
наладить рабочие отношения с экспертным со-
обществом и провести реорганизацию террито-
риальных и участковых избирательных комиссий 
Подмосковья. Ведь главные замечания ЦИКа к 
прежнему руководству подмосковного избиркома 
касались того, что избиркомы на местах не умеют 
и не хотят работать открыто. Наблюдателей не 
допускали на участки, не давали им знакомиться 
со списками избирателей, присутствовать при 
подсчете голосов и т.д.

«Президент и ЦИК поставили перед нами 
задачу: провести кампанию и сами выборы мак-
симально прозрачно и легитимно, — говорит 
руководитель Мособлизбиркома Ирина Конова-
лова. — На реализации этих приоритетов мы и 
сосредоточились, мобилизовав все свои ресурсы: 
и человеческие, и технические».

И надо признать, что ее команда с этой за-
дачей справилась, о чем свидетельствуют много-
численные положительные отзывы авторитетных 
экспертов.

«Я считаю, что выборы в Московской обла-
сти прошли в целом организовано и спокойно, 
— отмечает политолог, президент фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил Виноградов. — С 
одной стороны, большая работа была проведена 
в ходе избирательной кампании по минимизации 
возможных эксцессов и претензий по взаимо-
действию с наблюдателями, правозащитниками, 
экспертами. С другой — ставка была сделана не 
на механическое продвижение какой-то партии, 
а на общее повышение социального оптимизма. 
Этому была подчинена активность губернатора 
Московской области Андрея Воробьева в привязке 
к задачам избирательной кампании. Мы видим, 
что показатели явки выглядят достоверно, они не 
экстремальны по сравнению с другими регионами. 
Думаю, итоги выборов не станут стрессом для 
политической системы Подмосковья. Степень 
симметричности результатов выборов разделя-
ется по регионам».

С этим мнением согласен и другой политолог, 
президент коммуникационного холдинга «Минчен-
ко консалтинг», политолог Евгений Минченко.

«В ходе избирательной кампании все партии 
имели возможность доступа к избирателям, сред-
ствам массовой информации, рекламным поверх-
ностям. Результаты показывают, что не было ад-
министративного нажима, а сами итоговые цифры 

не являются заоблачными — это как минимум те 
результаты, к которым существует доверие. 

При этом было осуществлено масштабное 
наблюдение, работала большая мониторинговая 
группа от Совета по правам человека, куда входили 
люди, которых невозможно заподозрить в каких-то 
симпатиях к власти. Работал информационный 
центр. По сути, никаких серьезных нарушений не 
обнаружено: большая часть тех претензий, кото-
рые существовали, была снята, скорее, они были 
обусловлены каким-то недоразумением.

Что касается результата «Единой России», то 
я считаю, что лично Андрей Воробьев серьезно 
добавил к результату партии. Если сравнивать 
данные по явке в регионе и в целом по стране, то 
результат в Подмосковье очень приличный».

■ ■ ■
По количеству избирателей Московская об-

ласть занимает второе место в стране. Правом 
голоса здесь обладает более 5,6 млн человек. 
Поэтому на выборах-2016 в области работали 3625 
избирательных участков, 18 — за пределами РФ. 
Еще оборудовали 135 резервных (передвижных, на 
случай различных ЧП) и 41 временный участок. В 
составе избирательных комиссий работали свыше 
32 тыс. человек, и более 11 тыс. наблюдателей, 
экспертов, правозащитников контролировали их 
работу. Заставить такой сложный, масштабный 
организм работать слаженно — архитрудная за-
дача, даже если бы все эти люди были единомыш-
ленниками, а тут собрались подчас оппоненты 
с разными взглядами, жизненными целями, и 
каждый, конечно, считает, что его точка зрения 
самая верная. Поэтому конфликты во время вы-
боров неизбежны. Главное — уметь эти ситуации 

правильно и оперативно решать. И чтобы всегда 
во главе стоял Закон.

Поскольку состав местных избиркомов на 
этих выборах значительно обновился, туда приш-
ли молодые кадры — у них возникало много во-
просов в ходе уже самого голосования. Были и 
ошибки, допущенные по незнанию каких-то чисто 
технологических процессов. Надо учить матчасть, 
шутят в Мосооблизбиркоме; вот сейчас подведем 
итоги — и сразу же начнем готовиться к следую-
щим выборам.

Но, несмотря на отдельные ошибки членов 
УИКов и ТИКов, серьезных замечаний по их работе 
нет. Это отметили даже иностранные наблюдатели, 
которые также следили за ходом выборов 18 сентя-
бря. Возможно, это произошло, потому что Мосо-
близбирком в своих методических рекомендациях 
ТИКам и УИКам сделал упор на два фактора: во-
первых, они должны научиться работать открыто, 
под прицелом придирчивого ока общественности; 
во-вторых, не отмахиваться от жалоб, а напротив, 
как можно быстрее, по горячим следам, исследо-
вать причины проблемы и принять необходимые 
меры. В помощь участковым комиссиям были 
созданы мониторинговые группы — они как раз 
и занимались разбором конфликтных ситуаций, 
возникающих на избирательных участках. 

Еще одно ноу-хау подмосковных выборов — 
Единый информационный центр в Одинцове. Он 
был оборудован видеостеной высокой четкости, 
на мониторах шла видео- и аудиотрансляция с 
более чем 7 тыс. видеокамер, установленных 
на избирательных участках. «Мы создали от-
крытый информационный центр, который по-
зволял наблюдать за каждым избирательным 

участком с помощью видеокамер, которые также 
записывали и звук. Не только голосование, но 
и подсчет голосов велся под видеокамерами. 
Считаю, что такая практика оправдана, — под-
черкнул губернатор области Андрей Воробьев 
на заседании подмосковного правительства, 
прошедшем вчера. Находясь в информацион-
ном центре, в случае поступления тревожного 
сигнала можно было оперативно посмотреть, что 
происходит на том или ином участке, в режиме 
реального времени. 

Например, на «горячую линию» Мособлизбир-
кома сообщили о массовом подвозе избирателей. 
А на самом деле оказалось: в зале голосования 
этого УИКа — пусто, только несколько бабушек 
заполняют бюллетени… Или же наоборот: пожа-
ловались наблюдатели с другого участка, что сейф 
загораживает им обзор стола, где члены комиссии 
проверяют документы избирателей. Посмотрели 
на монитор — действительно не видно. Позвонили 
в УИК и посоветовали передвинуть сейф.

Работу Единого информационного центра 
в Одинцове по наблюдению за выборами высоко 
оценили многие эксперты. В том числе уполно-
моченный по правам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова и глава Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам 
человека (СПЧ) Михаил Федотов.

«В каждом регионе окружные избиратель-
ные комиссии должны иметь выход в Интернет, 
на участке должно быть не менее двух камер, 
все должно быть абсолютно прозрачно. Очень 
хорошо, что в Едином центре по наблюдению 
за выборами в Московской области обеспечили 
возможность посмотреть любой избирательный 

участок. Так должно быть во всех регионах», — 
сказал Федотов.

С ним согласен и Михаил Виноградов, кото-
рый считает, что «информационный центр — это 
важная часть управления информационными и со-
циальными рисками, связанными с нераскрытием 
какой-то информации. Благодаря центру в режиме 
реального времени можно было наблюдать все, 
что происходило на избирательных участках в 
течение дня».

■ ■ ■
В ходе выборов в Подмосковье были задей-

ствованы и другие технические средства. В част-
ности, установлены КОИБы — 865 электронных 
урн для голосования. Однако без проблем все же 
не обошлось: узким горлышком стала передача 
данных в систему ГАС «Выборы». По словам пред-
седателя Мособлизбиркома Ирины Коноваловой, 
это одна из причин, почему подсчет голосов идет 
так медленно. Основная, конечно, — это мас-
штаб самих выборов: количество обрабатываемых 
бюллетеней в Подмосковье выше, чем в других 
регионах. Поэтому окончательные результаты 
выборов в Подмосковье будут оглашены не ранее 
26 сентября.

В связи с этим губернатор Московской об-
ласти уже заявил, что Московская область будет 
и дальше совершенствовать всю избирательную 
систему, в том числе и техническое оснащение 
регионального избиркома. «Все самое последнее 
должно использоваться в части передачи данных», 
— сказал Андрей Воробьев на заседании прави-
тельства Московской области во вторник. 

Но, как ранее заявила глава ЦИК России Элла 
Памфилова, при подведении итогов выборов 

Центризбирком будет отдавать приоритет точ-
ности подсчета голосов, а не скорости. Тем более 
что лидеры уже известны. 

На данный момент уже обработано 100% про-
токолов по выборам депутатов в Госдуму.

А вот на выборах в Мособлдуму произошла 
небольшая сенсация: вперед «СР» вырвалась Пар-
тия пенсионеров. Так что в областном парламенте 
будут представлены 5 партий. «Этот факт является 
подтверждением того, что выборы в Московской 
области были конкурентными», — считает Ирина 
Коновалова.

Но главный итог подмосковных выборов-2016 
— в том, что они прошли честно, открыто и леги-
тимно. Об этом заявил и губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев: он поблагодарил жителей, ко-
торые пришли на избирательные участки, а также 
всех, кто участвовал в наблюдении за выборами, в 
том числе и средства массовой информации. 

«Курс Президента Российской Федерации 
поддержан, партия власти «Единая Россия» по-
лучила подавляющее большинство. В том числе и 
в Московской области жители поддержали нашу 
стратегию, те преобразования, которые мы реали-
зуем в рамках указов президента и его идеологии… 
У нас было большое представительство наблюда-
телей, в том числе иностранные делегации, пред-
ставители всех политических партий, различных 
общественных организаций. Мы обеспечили вы-
сокий уровень прозрачности, доступности. Велась 
видеотрансляция не только по голосованию, но и по 
подсчету голосов, подписанию всех необходимых 
протоколов. Все это реализовывалось под камеры 
и, соответственно, не вызывает никаких сомнений», 
— отметил губернатор.

Елена БЕРЕЗИНА.
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В конторе хозяйства ЗАО «Краснооктябрь-
ское» перед бухгалтерией очередь, больше 100 
человек точно. Узнаю причину такого ажио-
тажа. Оказывается, в ЗАО идет выписка 
причитающихся владельцам земель-
ных паев продуктов. Шум, гам... Те, 
кто получил на руки документы из 
бухгалтерии, не откладывая дела в 
долгий ящик, тут же отправляются 
на склады, так сказать, в закрома 
Родины.

Нужно заметить, что ак-
ционирование советских кол-
хозов и совхозов 20 лет назад 
в Ставропольском крае проис-
ходило совсем не так, как, ска-
жем, в Московской области. 
Где в начале 90-х годов банков-
ские структуры, как только, так 
сразу, скупили у обнищавших 
крестьян их земельные доли. 
Цена вопроса была буквально 
бутылка водки. И теперь пашня 
в Подмосковье принадлежит не 
селянам, а латифундистам.

На Ставропольщине много таких, 
кто оставил паи себе, — на то были стро-
гие ограничения по их купле-продаже. И 
уже приносят определенные дивиденды их 
владельцам, говорят свое веское слово.

Например, в ЗАО «Краснооктябрьское» по-
сле уборочной кампании хозяйство выделяет 
владельцу пая 4,3 тонны зерна, хотя по договору 
должны давать только 2,5 тонны. Причем делает 
это уже в течение нескольких лет. Также посту-
пает и другое крупное хозяйство района — СПК 
им. Ленина. Вслед за ними вынуждены были 
пойти на это в последний год АО «Нива» и ряд 
других хозяйств. Чтобы иметь представление 
об объеме, скажем, что 4,3 тонны — груженый 
доверху кузов самосвала. Если в семье шесть 
паев (муж, жена, их родители), то собственникам 
привозят шесть грузовиков (!) зерна. 

Кроме того, по инициативе «Красного» на 
пай раз в год выделяют и продуктовый набор, 
состоящий из 50-килограммового мешка муки 
высшего качества, 10 кг сахара, растительного 
масла, 30 кг лука. И хотя в «Краснооктябрьском» 
старый договор этого не предусматривает, пай-
щикам уже не первый год выдают такие прод-
пайки, как это оговорено в новом арендном 
договоре, который будет заключен в 2017 году. 
В минувшую Пасху каждому пайщику в «Крас-
нооктябрьском» дополнительно «подбросили» 
еще по мешку муки. 

— Получается, что пайщик может жить, как 
рантье? — спрашиваю работницу ЗАО Наталью 
Бражник. — Ничего не делать и получать муку, 
сахар, масло?

— Теперь пайщикам живется лучше, — от-
вечает она. — В нашей семье два пая. На один 
содержим домашнюю живность: 2 поросенка, 
20 овец, 30 кроликов, сотню кур. Хозяйство по-
могает и реализовывать зерно по рыночным 
ценам, в этом году получилось около 30 тыс. 
рублей за второй пай.

— У нас многие акционеры предпочитают 
брать деньгами, — дополняет управляющий 
директор ЗАО Татьяна Подкопаева. — Кто-то 
не держит на подворье скотину, многие наслед-
ники перебрались в город, приезжают даже из 
Москвы.

— Я живу одна, у меня трое взрослых детей, 
— рассказывает пенсионерка из «Красного» 
Валентина Владимировна Пенькова. — У двух 
сыновей паи в этом хозяйстве, а у дочери в СПК 
«Колхоз им. Николенко». Но там вознаграждения 
скромнее, только 4 тонны зерновых, а раньше и 

того меньше, продуктовых наборов вообще нет. 
То, что мне здесь полагается, отдаю внукам. 
Мне-то это зачем?

Слушая разговоры в очереди, не верится, 
что еще 10 лет назад это хозяйство (называлось 
оно тогда СПК «Колхоз-племзавод «Красный 
Октябрь») было банкротом. Хозяйство нача-
ли разрывать на части. Большие земли ушли к 
фермерам, к соседним хозяйствам, в том числе 
СПК имени Николенко. Люди с паями ушли, так 
как не верили, что хозяйство выживет. Но оно 
не только выжило, но и обеспечивает пайщикам 
более выгодные условия, чем многие соседние 
хозяйства.

Однако повышение качества жизни крестьян 
и успехи в экономическом развитии хозяйства 
сегодня под реальной угрозой. И вот почему.

■ ■ ■
В Арзгирском районе Ставрополья наблю-

дается удивительная картина. Из крупных и креп-
ких хозяйств, проверенных временем, пачками 
выходят пайщики. Само собой, прихватываются 
земельные доли, а их здесь в среднем по 10–17 
гектаров на владельца.

Чтобы пайщики не уходили, крупные хо-
зяйства разработали перспективные планы 
развития, оснащения техникой. Большой парк 
современной техники имеется у СПК им. Лени-
на, «Красный» приобрел 5 новеньких тракторов 
«Кировец» — с кондиционерами и вроде бы даже 
с навигаторами, все, как в лучших домах Лон-
дона. На подходе 5 новых КамАЗов, лизинг уже 

оформлен, приобретается прицепная техника, 
сеялки, бороны, пр. Имеются планы по строи-
тельству современного зернохранилища. 

Все для того, чтобы выращивать и приумно-
жать урожаи. Понятно, что в выигрыше от этого 
и пайщики.

Однако хозяйства сталкиваются с пробле-
мой выхода пайщиков. И вот в соседнем СПК 
«Колхоз им. Николенко» собрание пайщиков 3 
октября. И уже ясно: оттуда «свалят» порядка 300 
(!) пайщиков, значительная часть арендодателей. 
Что останется от колхоза — рожки да ножки?

Сначала я думал, что эпидемия покидания 
крепких и крупных хозяйств — некая экономи-
ческая диверсия. Не исключено тайное зомби-
рование крестьянских масс. Но, наверно, люди 
просто ожидали большего. Более 10 лет назад 
СПК «Николенко» переманил к себе из «Красного 
Октября» пайщиков на площадях более 2000 
га. Если сейчас люди от него уходят, значит, он 
не выполнил тех обязательств, которые давал. 
Сейчас, заманивая людей новыми пряниками, 
«Николенко», возможно, заставляет людей на-
ступить на те же самые грабли?

Я ходил по центральным усадьбам, бесе-
довал с крестьянами — увы, у многих твердое 
намерение покинуть колхоз-совхоз и уйти в 
«свободное плавание».

— Мы с женой прикинули, что если создадим 
свое фермерство, заживем, как белые люди, — 
делится планами один из пайщиков «Колхоза им. 
Николенко». — Что я здесь получаю? Образуем 

свое хозяйство с родственниками, земли будет 
гектар 100, будем собирать по 50 центнеров с 
гектара пшеницы.

Теоретически все это хорошо, но выходя 
из хозяйства, люди сталкиваются с жесткими 
рыночными условиями. Любой неурожай все 
это благополучие может сломать. Выходить 
рискованно, ведь только крупные хозяйства 
удержатся и смогут гарантировать своим пайщи-
кам хорошие условия. Например, в «Красноок-
тябрьском» 50 пайщикам, которые уже продали 
хозяйству свои паи, все равно выдали зерно по 
2,5 тонны.

В администрации мне сказали, что когда 
району нужна практическая помощь в реше-
нии социальных вопросов, они идут к таким 
хозяйствам, как СПК им.Ленина и «Красно-
октябрьское», а помощи от фермеров они не 
получают.

В районе понимают, что оставшиеся круп-
ные хозяйства необходимо сохранить от раз-
дробления любой ценой. Ведь это налоги в бюд-
жет, новые больницы, школы, детские сады. Не 
станут, да и не смогут тянуть всю эту социалку 
фермеры!

Чтобы избежать земельного разброда и 
шатаний, здесь еще в начале года было заклю-
чено джентльменское соглашение о том, что 
крупные хозяйства не должны тянуть одеяло 
на себя, переманивать пайщиков обещаниями 
молочных рек и кисельных берегов. В частно-
сти, руководители крупных сельхозпредприятий 

договорились между собой о верхней планке 
покупки пая у собственника.

Гладко было на бумаге…
В районе считают, что воду замутили в 

СПК «Колхоз им. Николенко», откуда, как мы 
уже сказали, собирается уйти значительная 
часть пайщиков! Людям предлагают условия, 
далекие от реальности, не скупятся на сладкие 
обещания и тем, кто просто внесет свои паи 
в аренду. 

 Находятся доверчивые крестьяне, которые 
«ведутся» на такие радужные перспективы. Но 
как далеко не самое процветающее хозяйство 
сможет эти обещания выполнить?

 Невольно напрашивается вопрос: почему 
же из «Николенко» собираются выходить около 
300 пайщиков?!

 Не потому ли, что в свое время клюнули на 
горы золотые? Стали бы они массово бежать из 
хозяйства, если бы там все было так здорово?

■ ■ ■
С таким переделом земли в Арзгирском 

районе сталкиваются впервые. Если значи-
тельная часть пайщиков кинется в фермеры, 
нарушится общий баланс сельхозмассивов, 
сократятся налоговые поступления. Что будет 
со специалистами — фермерам они не нужны, 
фермер сам себе и швец, и жнец, и агроном, и 
зоотехник. 

Смогут ли мелкие производители поднять 
землю на старой допотопной технике, ведь новая 
не по карману всем?

— Не было б для нас счастья, да несчастье 
помогло, — признается глава районной адми-
нистрации Алексей Палагута. — В государстве 
появилась внятная аграрная программа, в село 
стали вкладываться серьезные деньги. В про-
шлом году мы намолотили 420 тыс. тонн хле-
ба, такого никогда не было, и думали, что не 
будет. А нынче новый рекорд — 432 тыс. тонн! 
И государственные закупочные цены высокие. 
Все хлынули делать бизнес на село: фермеры, 
физлица, индивидуальные предприниматели. 
Но мышление-то у них частное, работать на 
себя... А ведь вложения в сельское хозяйство 
— это вложения вдолгую, и немедленной от-
дачи не дают.

Алексей Иванович не скрывает, что с не-
доверием относится к тем фермерам, которые 
показывают невысокие зарплаты, занижают 
урожай, но при этом предпринимают шаги, чтобы 
растащить крупные хозяйства. Одновременно 
механизаторы в «Ленина» и «Краснооктябрь-
ском» получают зарплату выше, чем зарплаты в 
краевом центре. Урожайность у них в среднем на 
10 центнеров с гектара ниже, чем у больших хо-
зяйств, страну они не накормят. И уж социалку на 
своих плечах, как те же «Краснооктябрьский» или 
«имени Ленина», содержать, точно, не будут.

— Наш район в крае является зоной риско-
ванного земледелия, страдает от постоянных 
засух, — продолжает он. — В последние годы с 
погодой везло, отчасти по этой причине и ре-
корды по урожайности. Ударит засуха — с чем 
останутся мелкие фермеры? Зубы на полку. А 
крупные хозяйства выдержат и обязательства 
перед пайщиками выполнят.

Нужно отдать должное: в этом экстриме 
здесь не ведут закулисных игр, как поступили бы, 
наверное, в других местах, где «нарисовать» про-
токол общего собрания проще пареной репы. 

Необходимо в первую очередь, чтобы все 
заинтересованные лица соблюдали правила 
честной игры. А контролирующие органы (Адми-
нистрация, Прокуратура) следили за этим и не-
медленно вмешивались в случае несоблюдения 
действующего законодательства. Как пример, 
СПК «Николенко» после окончания срока аренды 
муниципальных земель грубо нарушил эти пра-
вила, засеяв 2,14 тыс. гектаров зерновыми, со-
вершил действия, которые как цепочку потянули 
за собой фарс по проведению аукциона на эти 
земли, где победителем оказалось неизвестное 
предприятие с уставным капиталом 5000 рублей, 
взвинтив цену на аренду до 100 млн рублей еже-
годно, заранее зная, что выполнить взятые на 
себя обязательства практически нереально. И 
пока такие факты имеются, участники будут не 
думать о том, как законно увеличить возмож-
ности по производству продукции, а находить 
другие пути для достижения своей цели. Надо 
не мешать, а наоборот, всячески помогать тем 
предприятиям, которые хотят воспользоваться 
правом, данным им законом по выкупу и аренде 
земель, открыто вкладывать свои финансовые 
средства для долгосрочных программ по улуч-
шению экономики сельского хозяйства.

В общем, наметившиеся успехи в агропро-
мышленном комплексе и выполнении программы 
импортозамещения выявляют серьезные про-
блемы, которые необходимо решать в комплексе. 
Местные аграрии говорят, что в недрах ставро-
польского правительства вроде бы зреет закон 
об ограничении выхода пайщиков из состава 
крупных хозяйств. 

Не растащат ли их по кускам, прежде чем 
примут такие ограничения? Ведь не все по-
нимают, что когда яму роешь другому, то сам 
можешь в нее попасть...

Игорь РОДИОНОВ.

Почему в Арзгирском районе Ставрополья крестьяне ведутся на молочные реки и кисельные берега

Многие до сих пор счи-
тают, что раздел села на 

крестьянские паи в начале 90-х 
годов прошлого столетия является чи-

стой воды фикцией. В результате кото-
рой крестьяне, как и горожане со своими 

ваучерами, остались у разбитого корыта.
Но это далеко не так. Корреспондент «МК» 

вернулся из Арзгирского района Ставрополь-
ского края, где ряд хозяйств готовится к пере-
заключению арендных договоров в 2016 году, 
а у многих это произойдет в 2017 году. Раздро-
бление крупных хозяйств — это проблема не 
только Арзгира (который является зоной риско-
ванного земледелия), не только Ставрополья, а 
всего Юга России. 
Некоторые хозяйства в районе уже растащили 
на куски. Так, в хозяйстве «Культурник» было 
700 паев, а сегодня проведено межевание 

земель только на 120 паев, остальная земля 
до сих пор не оформлена. Хозяйство факти-

чески разрушено.
Страсти, заметим, кипят нешуточные, 

паи на вес золота, в буквальном 
смысле или пан, или пропал.

В общем, по порядку.

ПАИ ИЛИ ПРОПАЛ

СИТУАЦИЯ

ГОЛОС ПОДМОСКОВЬЯ 
ПРОЗВУЧАЛ ОТКРЫТО
В Московской области одна из самых масштабных 
избирательных кампаний прошла без скандалов 
и явных нарушений

На выборах в Государственную думу 
Федерального Собрания Российской Фе-
дерации избиратели отдали большее число 
голосов за список кандидатов, поданных 
от Всероссийской политической партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» — 989418, что составля-
ет 45,99% от общего числа избирателей. На 
втором месте КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ — 327940 
(15,24 %), на третьем — ЛДПР (Либерально-
демократическая партия России) — 320409 
(14,89%), на четвертом — «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» — 108034 (5,02%). Остальные по-
литические партии набрали менее 4% на 
территории Московской области.

Итак: «Единая Россия» — 42,73%; КПРФ 
— 16,18; ЛДПР — 14,6; Партия пенсионеров 
— 5,1; «Справедливая Россия» — 5,07.

Работу Единого информационного центра в Одинцове 
по наблюдению за выборами высоко оценили СМИ и эксперты.

Губернатор Андрей Воробьев 
голосовал в Одинцовском 
районе, в поселке Барвиха, 
вместе с женой и дочерью.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Держава. 4. Осколок. 10. Эстрада. 11. Ортопед. 13. Шест. 14. Цент. 15. 
Индустрия. 16. Апатия. 18. Рассол. 20. Начинка. 22. Натурщик. 23. Антрекот. 24. Интернат. 27. 
Лабрадор. 30. Аэробус. 32. Индеец. 34. Внучка. 35. Увлечение. 36. Труд. 38. Шнур. 39. Нападки. 
40. Тактика. 41. Негатив. 42. Профиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дуршлаг. 2. Жест. 3. Версия. 5. Столяр. 6. Отец. 7. Костыль. 8. Лазутчик. 9. 
Портянка. 10. Эскадра. 12. Детство. 17. Излучение. 19. Адреналин. 20. Нищенка. 21. Автобус. 
25. Нокдаун. 26. Терпение. 27. Либретто. 28. Обочина. 29. Биатлон. 31. Баррель. 33. Цунами. 
34. Вектор. 37. Дача. 38. Шкаф.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Берестяной документ 
в старину. 4. Хозяин иглу и каяка. 10. Книжный 
«небоскреб» в библиотеке. 11. Бестолковый 
лентяй. 13. «Приставка» к беспородному те-
рьеру в шутке. 14. Препятствие, что обойдет 
умный. 15. Легкая антипатия между коллегами. 
16. Месяц с Днем народного единства. 18. 
Приз с надписью «Прекраснейшей», который 
был вручен Парисом Афродите. 20. Короткая 
трубчатая часть пальца. 22. «Имя» населен-
ного пункта. 23. Рептилия, в честь которой 
назвали реку Лимпопо. 24. Рычаг управления 
компьютерной игрой. 27. Детская игрушка-
«громыхалка». 30. Праздничное шоу, где уча-
ствуют звезды отечественной эстрады. 32. 
Табачный символ Кубы. 34. «Свечение» глаз 
счастливой девушки. 35. Старый мотороллер, 
которому пора на свалку. 36. Яровой злак, 
зерна которого идут на корм лошадям, птице, 
а также на крупу. 38. Чувство, не ведомое 
нудисту без комплексов. 39. Белоснежный 
сахар, тающий во рту. 40. Маленькая шапочка 
на голове еврея. 41. «100» на купюре с Большим 
театром. 42. Рассеянный пассажир, у которого 
из-под носа украли чемодан.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мягкий занавес из прозрач-
ной тончайшей ткани, закрывающий все окно. 2. 
Большой авторитет в искусстве. 3. И морской 
заяц, и кольчатая нерпа. 5. «Ложа» подсудимых 
в зале суда. 6. Годовая оценка, выведенная по 
сумме четвертных. 7. Представитель штата в 
верхней палате американского конгресса. 8. Дра-
гоценный «ошейник» светской дамы. 9. Каждый 
участник северной экспедиции. 10. Наваристый 
суп с каперсами, лимонами и маслинами. 12. 
Маникюрное название оранжевых растений-
однолетников. 17. Крупная черная собака-
телохранитель. 19. Туфли, в которых летом не 
жарко. 20. Каждый католик, участвовавший в 
резне гугенотов. 21. Хозяин телефонного но-
мера. 25. Цирковой артист, «манипулирующий» 
кеглями. 26. Сильная частая стрельба из многих 
орудий. 27. Символический атрибут бога морей. 
28. «Номер» для гостей в частном коттедже. 
29. Сторукий великан, чьи родители — Уран и 
Гея. 31. Попытка, закончившаяся провалом. 33. 
«Огненная» приправа с Кавказа. 34. Единица 
измерения книжного текста. 37. «Кабриолет» 
Деда Мороза и Снегурочки. 38. История про 
Данилу-мастера.
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа
предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-(495) 772-19-81

предлагаю
❑ ремонт стиральных машин 

т. 8-915-401-93-20

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»
м. «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Вот ведь как бывает: приходит чело-
век в бар, заказывает пиво, и пока оно 
наливается — темное, с губчатой пе-
ной, он придумывает пьесу. И именно 
так ее называет — «Пока наливается 
пиво». Премьеру с аналогичным на-
званием сыграли в день выборов в Го-
сударственную думу в театре «Школа 
современной пьесы» у Райхельгауза. 
Было все — и пиво, и выборы, и много 
чего такого-эдакого, но знакомого и 
понятного до боли. 

За кулисами. За двадцать минут до 
спектакля. 

— Я ничего не придумал. Действительно, год 
назад мне позвонил Женя (Гришковец) и сказал, 
что сидит в баре, голодный, — рассказывает 
мне Иосиф Райхельгауз. — Подошел официант, 
спросил, что он будет есть. Он ответил, что пока 
ничего не придумал. «Вот подумайте, пока на-
ливается пиво». Какое прекрасное название! 
Так все и началось. 

Промелькнул Гришковец — белая рубашка, 
кожаный фартук на ходу застегивает. Хотя за 
кулисами у Райхельгауза никакого театрального 
флера — ни костюмов тебе, ни напряженной 
тишины. Что за театр такой? Как в жизни тут. 
Ну, посмотрим. 

Зал, сцена, на которой декорация... при 
полном отсутствии как таковой. И тоже как в 
жизни — типа барной стойки и как положено с 
посудой, бутылками и пивом, что наливают из 
краников. У стойки люди ходят, стаканы моют 
и впроброс болтают. Пианист Левон Оганезов 
заглянул (аплодисменты) и перебросился парой 
слов с парнем, который расчехляет саксофон 
(Владимир Остриков). 

Входит Гришковец — естественно, апло-
дисменты любимцу столичной публики. Талант. 
Харизматик. Репутация не запятнана никакими 
глупостями, игрой в политику, в современное ис-
кусство и в претензию на лидерство в нем. Зачем 
играть, если то, что он делает, по-настоящему 
современно. 

Гришковец: Ненавижу в воскресенье рабо-
тать. Странные люди сюда приходят по воскре-
сеньям. Об этом ли я мечтал в жизни? 

Официантка Анжелика: Кашки хочешь? 
Гришковец: Нет. Дай мне лучше чая. 
Анжелика: Черного? Зеленого? 
Гришковец: Черного. От зеленого тоска зе-

леная будет. 
Софит высвечивает черный тюль по заднику, 

а там, этажом выше, обнаруживается Левон Ога-
незов с саксофонистом. Легкий джаз. А еще выше 
— узкая полоска экрана с черно-белой трансля-
цией того, что в данный момент, пока Гришковец 
разливает пиво, происходит в переулках Тишинки, 
а потом в Париже, в Нью-Йорке. Пиво пенится, 

и пока выпивается, к кому-то мчится «скорая», 
где-то полицейские дубасят протестантов и от 
взрывов террористов рушатся дома. 

Здесь все настоящее — пиво, виски, чай, 
вода. Съемка с камер. Живая, а не фанерная 
музыка. Настоящий испуг, который публика ис-
пытает лишь на миг в финале. Это не спектакль, а 
импровизация на тему нашей действительности. 
Да, Райхельгауз опять вступил на скользкий путь 
импровизационного театра, сколь притягатель-
ного для художника, столь же и опасного. «Пиво» 
— это такой джаз, где основную тему ведет бар-
мен Гришковец, а остальные его тему развивают, 
дополняют своими мини-импровизациями. А 
любители джаза знают, что хорошая импрови-
зация достигается репетициями и знанием воз-
можностей партнера. 

Не знаю, сколько было репетиций, но на 
премьере все шло как по нотам. Или почти все. 
Вот бармен Женя, у которого есть ученик Кирилл 
(Кирилл Емельянов), делится опытом с младшим 
товарищем: 

— И науку за-
помни. То, что там 
посуду быстро 
мыть, смешивать 
весело — это не 
самое главное. 
Самое главное, 
запомни: люди в 
баре несчастные 
все, поэтому ин-
тересные. Если 
он пришел в бар, 
обязательно не-
счастный. А чего 
он иначе при-
шел? Если он не 
поехал домой, а 
пришел в бар, значит, ему дома пло-
хо, дома ему не нальют. Если человек в баре, он 
бездомный человек. У него, может, хороший дом, 
где-то там, за городом, квартира, но в данный 
момент ему плохо, вот он сюда и притащился. 

Притащился Владимир Кочан, то есть его 
герой, завязавший и поэтому заказывающий 
«Кровавую Мэри» без водки, а кофе без кофеи-
на. Читает газету. «Правду», между прочим: «На 
повестке дня у нас (дословно) нулевое чтение 
наших политических амбиций». 

Бармен: Да у тебя газета за май. Ты чего? 
— А что изменилось? 
Потом придет пара русских эмигрантов — 

Елена Санаева и Алексей Петренко, аферист-
разводила Александра Овчинникова, потом 
гостья солнечной Молдавии, подцепившая 
москвича (Циренина и Цой), тройка друзей 
(Евсеев, Гнилицкий, Голубев), две безвредные 
блондинки, ржущие без остановки по поводу и 
без (Директоренко и Селицка). Все под своими, 
невымышленными именами, и к каждому по 
очереди будет приставать Качан: «Извините, а 
вы сегодня голосовали?»

Десять монологов Гришковца — о баре, 
барменах, разумеется, не в узкопрофессио-
нальном смысле. Мастер повести разговор о 
чем-то привычном или даже незначительном, 
он неуверенным тоном, но с юмором выводит 
зрителя на философские обобщения. С острей-
шим чувством происходящего здесь и сейчас. 
С ним одним и сразу со всеми. 

— Здесь демократия. Человек приходит в 
бар, потому что он здесь не виноват. Мы — ноч-
ные люди. Еще таксисты, проститутки, бармены 
— ночные люди. И все идут ненадолго, одним 

глазком — кредит от-
дать. А ночь-то не 
отпускает. Это ж как 
игла. Знаешь, на чем 
сидят ночные люди? 
Легкие деньги. А на 
самом деле они не 
легкие, а кажутся 
легкими. Потому что 
каждое утро можно 
посчитать… Я наливаю 
пиво, и я тот, какой я 
есть. А они пьют его 
долго. И пока налива-
ется пиво... 

И  т у т  к р и к и: 
«Включите свет, всем 
оставаться на своих 
местах!». 

По залу бегут люди 
в камуфляже, с авто-
матами, и становится 
совсем неуютно. Нет, 
страшно становится. 

«Норд-Ост»? Опять? А ре-
бята с автоматами заняли авансцену, глазами 
точно простреливают зал. 

— Без лишних движений. Остановите меро-
приятие. Мобильные телефоны не достаем. Бы-
стрее! Внимание: наши сотрудники эвакуируют 
вас из этого зала. Выдвигаться будем только по 
моей команде. Соблюдайте спокойствие. 

По растерянным лицам актеров понимаю, 
что вроде не шутка. Но Гришковец вносит в смя-
тенные ряды ясность: «Это не артисты театра, а 
действующие сотрудники группы «Альфа». Спек-
таклем назвать это язык не поворачивается. 

Режиссер задумал финал, чтобы мы с вами 
почувствовали, что мы все в безопасности. Что 
эти прекрасные люди обеспечат безопасность. 
И от безопасности, собственно, нам никуда 
не деться». 

После спектакля. За кулисами. Иосиф 
Райхельгауз. 

— Это были настоящие бойцы группы «Аль-
фа». Сверхзадача очень простая — наступило 
время ОМОНа, и ничего другого. Где можно по-
чувствовать себя свободно, скрыться от жизни? 
В баре, где можно даже остановить время. Вот 
об этом монолог Гришковца. 

Политический подтекст очевиден. 
— И я этому очень рад, потому что Женю 

воспринимают как такого шутника легкого, 
что ли. Но даже для него это такая глубокая 
вещь. 

Марина РАЙКИНА.Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  24 сентября в 20.00
Актриса театра и кино Ирина АПЕКСИМОВА 
с уникальной 
концертной программой «Odessитка» 
Прозвучат песни 
«Тум-балалайка», «Шаланды», «Хава нагила», 
«У Чёрного моря», «Одесский порт», «Мурка» 
и многие-многие другие...

  25 сентября в 19.00
Народный артист РСФСР Валентин ГАФТ 
Авторский вечер Стихи 

и эпиграммы

12+

Творческий вечер
Участвуют: 
Александр Збруев
Анна Нахапетова
Справки по тел.: 
8 (495) 735-99-68

«Это я —
Вера Глаголева»
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29 
сентября

В Московском музыкальном театре под руко-
водством Геннадия Чихачева это явно учли. Да еще 
как! При поддержке и одобрении Департамента 
культуры в 30-м, юбилейном, сезоне (начиная с 
октября 16-го и весь 17-й год) спектакли театра бу-
дут проходить на центральных сценах Москвы.

Для многих — это приятный сюрприз и уни-
кальная возможность увидеть весь репертуар 
знаменитой «Чихачевки».

Уже 2 октября артисты «Чихачевки» сыграют 
два спектакля на легендарной сцене единственного 
в мире профессионального цыганского театра 
«Ромэн»: музыкальную сказку для детей от 4 до 
8 лет «Ну, Волк, погоди!» (12:00) и подростковый 
мюзикл «Садко и Царевна Морская» (18:00), а 6 
октября в 19:00 — «Вечер оперетты» — событие, 
которое не пропустит ни один фанат «Чихачевки». 
И потом на сцене театра «Ромэн» — каждое вос-
кресенье, а иногда и по другим дням — мюзиклы 
и оперетты для всей семьи в исполнении артистов 
Театра Геннадия Чихачева в сопровождении соб-
ственного симфонического оркестра!

Как сообщил один из сотрудников театра, спе-
циально для спектаклей в «Ромэне» изготовлены 
новые декорации, предназначенные для большой 
сцены. Прихватят чихачевцы и свою знаменитую 
лошадь, ровесницу театра. Как же в цыганский 
театр — и без коня? 6+
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ПРЕМЬЕРА

НУ, «РОМЭН», ПОГОДИ!
Или Со своим конем в цыганский театр...
Помните, какой ажиотаж был год назад в театре 
имени Пушкина, когда туда приехали чихачевцы 
со своим «Недорослем»? Я — помню. Давненько у 
меня не спрашивали «лишний билетик», аж в ме-
тро! Оно и не удивительно — попасть на спектакли 
«Чихачевки» хотят многие, но родной зал театра 
вмещает человек 80, не больше. Да и находится 
он, как ошибочно считают некоторые, «у черта на 
куличках» (хотя от центра до театра — 20 минут на 
метро плюс 10 — прогулочным шагом) — на Рязан-
ском проспекте. А тут — центр Москвы! Вот и побе-
жали столичные театралы скупать билеты для себя 
и всех друзей-знакомых. И оно того стоило!

В новом спектакле у Райхельгауза 
играют бойцы группы «Альфа» 

КАК ГРИШКОВЕЦ РАЗЛИВАЛ ПИВО 

ЖКХ

c 1-й стр.
— Сегодня по поручению мэра 
Москвы Сергея Собянина 
мною подписано распоряже-
ние о начале пуска тепла. Эти 

работы будут вестись поэтапно, подключение 
всех потребителей завершится в течение пяти 
дней, — сообщил заместитель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков.

По его словам, в первую очередь тепло по-
ступит в детские сады, больницы и школы.  

Напоминаем, что решение о включении 
отопления принимается в том случае, когда 
среднесуточная температура воздуха в тече-
ние пяти суток не достигает восьми градусов 
выше нуля и регистрируются более низкие 
температуры.  

В ближайшее время синоптики прогнози-
руют: в среду ночью +6,  днем +12; в четверг 
ночью +8, днем +9; в пятницу  +7, +10; в субботу 
+6, +12; в воскресенье +5, +11.

■ ■ ■
Незамедлительно осуществить пуск тепла 

на объекты социальной сферы, а чуть позже и 
на жилищный фонд в связи с ухудшением по-
годных условий рекомендовало министерство 
ЖКХ Подмосковья муниципалитетам. Соот-
ветствующие письма в понедельник вечером 
были разосланы по всем городам и весям 
Московии.

В поликлиники, больницы, школы, детса-
ды и другие социальные учреждения Москов-
ской области тепло придет уже до конца этой 
недели. Это связано с резким ухудшением 
погоды в столичном регионе. Как пояснили в 
пресс-службе ведомства, по данным прогноза 

Гидрометеорологического бюро Москвы и 
Московской области, в ближайшие две недели 
ожидаются дожди, а значения дневных темпе-
ратур не превысят 13 градусов Цельсия.

По федеральному законодательству по-
дача тепла в жилые дома начинается, если в 
течение пяти дней удерживается температура 
менее 8 градусов. Однако губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев распорядился 
в случае резкого похолодания обеспечить со-
цобъекты и жилые дома теплом, не дожидаясь 
установления нормативных показателей.

В пресс-службе зампреда регионального 
правительства Дмитрия Пестова сообщили, 
что в ряде населенных пунктов Московской 
области уже отреагировали на резкое похо-
лодание: началась подача тепла на объекты 
социальной сферы. Не стали ждать распоря-
жения свыше в отдельных населенных пун-
ктах Дмитровского, Истринского, Сергиево-
Посадского, Чеховского районов и Химок.

В прошлом году отопительный сезон 
в Подмосковье частично начался только 1 
октября. Первыми среди муниципалитетов, 
запустивших тепло, стали Мытищинский и 
Шаховской районы.

Кстати, к зиме в Подмосковье необходимо 
подготовить 53 тыс. жилых домов, 2400 котель-
ных и 11 тысяч километров тепловых сетей. 
Как заявил в понедельник глава Минэнерго 
РФ Александр Новак, ведомство приступило 
к проверкам готовности электроэнергетиче-
ского комплекса страны к осенне-зимнему ото-
пительному сезону. До 15 ноября все объекты 
должны получить паспорта готовности.

Ольга БЕЖСКАЯ, Cветлана ОСИПОВА.

В ТЕПЛОТЕ И НЕ В ОБИДЕ
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Джаз бармена Гришковца.

«Кровавая Мэри»  
для Владимира 
Кочана.



ГЛАВНАЯ ТЕМА

Никто из сотрудников зоопарка не перева-
ривал директора. А вот питон смог.

Чтобы похудеть, решила не есть масло, 
майонез, колбасу, сыр и дельфинов. Пока 
удалось полностью исключить из рациона 
только дельфинов.

Мальчик со смешными ушами сорвал 
поминки.

Повзрослел — это когда боишься стомато-
логов не потому, что больно. А потому, что 
дорого.

— Дорогой, будешь еще котлетку?
— Конечно, дорогая. Не зря же я старался.
— Хм... Вообще-то котлеты готовила я.
— Ну, я имею в виду, когда жену выбирал.

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Зиновий Гердт (1916–1996), актер театра и 
кино, народный артист СССР
Иван Губкин (1871–1939), геолог-нефтяник, 
академик
Михаил Ковальчук (1946), генеральный 
директор НИЦ «Курчатовский институт» 
(2005–2015)
Андрей Костин (1956), президент-председатель 
правления ВТБ
Юр и й Л у ж ко в  (1936),  мэр Моск вы 
(1992–2010)
Владислав Сурков (1964), помощник Пре-
зидента РФ
Герберт Уэллс (1866–1946), писатель-
фантаст
Ростислав Хаит (1971), один из основателей 
комического театра «Квартет И»
Мартин Шаккум (1951), политик, депутат 
Госдумы

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура в Москве ночью 6…8°, днем 
10…12°. Облачно с прояснениями; ночью места-
ми небольшой дождь; днем местами дождь, 

ветер ночью северо-восточный, восточный, 
5–10 м/с, днем — северо-восточный, восточный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.10, заход Солнца — 18.34, 
долгота дня — 12.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день мира.
Всемирный день русского единения.
День HR-менеджера.
1051 г. — освящен Софийский собор, первая и 
важнейшая святыня Великого Новгорода.
1812 г. — в Крыму заложен Никитский бота-
нический сад.
1961 г. — Боб Дилан за один день записал свой 
первый альбом.
2015 г. — в Москве открылась новая станция 
метро «Котельники».

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 21.09.2016
1 USD — 64,7513; 
1 EURO — 72,5279.
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сПОРТБОГЕМА

Я вручила ему… Снегурочку, а точнее, 
свечку в виде героини русской ново-
годней сказки. Ведь Кейдж — с Запада, 
а там Рождество настолько любят, что 
начинают готовиться к нему с первых 

чисел сентября. Кстати, многие россиянки узнали и 
полюбили американца именно как ангела из фильма 
«Город ангелов» (вышел в 1998 году). Николас, отвечая 
на вопрос «МК» про эту мелодраму, отметил, что это 
одна из его самых любимых картин, и ему приятно, 
что здесь о ней помнят. 

— Снегурочка тоже не совсем земная, как 
раз под стать ангелу, — призналась я.

— Ничего себе, как интересно вы подметили и 
сравнили! — оценил подарок «МК» Кейдж.

— Это внучка нашего Санта-Клауса.
— Русский Санта-Клаус — это Дед Мороз! — 

вдруг серьезно поправил меня одариваемый. — Ага, 
не ожидали, что я знаю?.. Святой Николас, мой покро-
витель, — это же и есть Санта-Клаус! Заучил наизусть, 
как его называют разные народы на разных языках 
мира! И Снегурочку видел — в кино! В Америке легко 
найти русские фильмы, и мы видели вашего «Мороз-
ко». Удивительная история!

На этих словах Николас совсем расчувствовался, 
мы тепло обнялись и, поддерживая русские традиции, 
троекратно поцеловались. 

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

НИКОлАс КЕйДЖ — ФАНАТ «МОРОЗКО»
c 1-й стр.
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Седьмой тур, который подвел 
условную черту под первой четвер-
тью чемпионата, порадовал своей 
бескомпромиссностью. Если на 
старте сезона команды действова-
ли с большей осторожностью (если 
помните, перед одним из туров «МК» 
даже дал прогноз, что все 8 матчей 
завершатся вничью), то в отчетном 
туре ни в одной из встреч мирного 
исхода зафиксировано не было. По-
радовали и защитники, среди кото-
рых на этот раз кандидатов в нашу 
сборную было предостаточно, — а 
ведь порой мы вынужденно пере-
ходим на схему с тремя оборонца-
ми, не набирая кворума хотя бы на 
квартет. На этот раз мы расставили 
игроков по схеме 5-1-3-1, а помог 
нам в этом тренер Владимир Анти-
пов (на фото), известный по работе 
с «Истрой» и «Сибирью». 

АНДРЕЙ ЛУНЕВ («УФА») — 8,0 БАЛЛА
Прекрасно знаком с Андреем по совмест-

ной работе в «Истре». Настоящий фанат футбо-
ла, который постоянно оставался заниматься 
индивидуально после окончания тренировок. 
Быстрые ноги, хорошо читает игру. В РФПЛ 
провел пока всего несколько матчей, но уже 
второй раз подряд попадает в сборную «МК». 
В матче с «Локо» не пропустил с пенальти, да и 
в остальных моментах был безупречен.

АЛЕКСАНДР МИЛЬКОВИЧ («АМКАР») — 7,0
Очень подвижный и надежный крайний за-

щитник, которому довелось забить первый мяч в 
ворота «Терека». Весь «Амкар» провел отличный 
матч, забив в Грозном трижды, а Александр стал 
одним из самых полезных на поле.

ВИТАЛИЙ ДЬЯКОВ («ТОМЬ») — 7,0
Считаю, что тренерский штаб сборной зря 

не обращает внимания на этого защитника. 
Приличный по футбольным меркам возраст не 
должен быть помехой. Вот и на этот раз Дьяков 
проявил себя с лучшей стороны, не просто 
надежно сыграв в обороне, чем позволил 
сохранить Алексею Солосину свои ворота 
в неприкосновенности, но и забив един-
ственный и победный гол томичей.

НАЛДО («КРАСНОДАР») — 6,5
Пожалуй, главным героем встре-

чи стал Федор Смолов, забивший 
решающий мяч с пенальти в уже 
компенсированное арбитром вре-
мя, но сравнял счет на 87-й мину-
те именно Налдо. Бразильский 
защитник обладает отличным 
первым пасом и выполняет 
огромный объем работы, но 
не стал бы спешить назы-
вать его звездой. Еще нуж-
но время к нему получше 
присмотреться.

СЕРГЕЙ ИГНАШЕВИЧ 
(ЦСКА) — 7,0
Легенда отече-

ственного футбола 
по-прежнему на-
дежна в обороне 
и продуктивна в 
атаке. Именно 

Сергей в концовке матча принес своим ударом 
победу армейцам. Жаль, что в последние годы 
ему не дают бить штрафные. Его «пушка» была 
довольно эффективна.

ЮРИЙ ЖИРКОВ («ЗЕНИТ») — 7,0
По скоростным качествам этому фланго-

вому игроку практически нет равных в РФПЛ. 
Именно Юра заработал пенальти, реализован-
ный Кришито. В преклонном футбольном воз-
расте без вопросов отрабатывает свой контракт 
с «Зенитом». Хочется только пожелать Жиркову, 
чтобы травмы обходили его стороной.

ЯНУШ ГОЛ («АМКАР») — 7,0
На счету польского полузащитника — пас, с 

которого Зайцев забил победный гол, и третий 
мяч в ворота «Терека», снявший все вопросы 
относительно победителя. До этой встречи, 

признаюсь, игра Януша не впечатляла, но в от-
четном туре он был предельно надежен в опор-
ной зоне и хорош в борьбе за верховые мячи.

ЖУЛИАНО («ЗЕНИТ») — 7,5
Крайне удачное приобретение «Зенита». Изо-

бретательный и техничный футболист, за игрой 
которого приятно наблюдать. Жулиано сложно на-
звать прямой заменой покинувшего команду Хал-
ка, ведь новобранец «Зенита» — более надежный 
и дисциплинированный игрок. Не ушел бразилец 
с поля без забитого мяча и на этот раз.

ДЖАНО («СПАРТАК») — 7,0
От него долго ждали прогресса, но игрока 

часто подводили травмы то голеностопа, то колена. 
И вот, похоже, грузинский полузащитник вышел на 
пик формы, чему, на мой взгляд, способствовала 
совместная работа с Дмитрием Аленичевым. За-
бил в ворота «Оренбурга» потрясающий по красоте 
и исполнению гол, ударом слету вколотив мяч под 
перекладину ворот. 

КВИНСИ ПРОМЕС («СПАРТАК») — 8,0
Наряду с Жирковым — один из быстрейших 

фланговых игроков чемпионата. Хорошо, что 
совсем недавно «Спартаку» удалось подписать 
с голландцем новое долгосрочное соглаше-

ние. Обладая отличным ударом, техникой и 
универсальностью, Квинси способен ре-
шить исход матча. Вот и в Оренбурге на 

его счету два мяча, первый из которых 
был забит очень эффектным ударом с 

дальней дистанции.
ГАБРИЭЛЬ ОБЕРТАН («АНЖИ») — 7,0

Форвард «Анжи» сделал то, что 
от него и требовалось, — забил. И 

мяч этот стал для махачкалинцев 
победным. Включаем француза в 

символическую сборную скорее 
авансом, которые, хочется на-

деяться, он еще отработает.
ТРЕНЕР: ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО 

(«УФА»)
В отчетном туре из 

тренеров себя отлично 
проявил Гаджи Гаджиев, 

сумевший переиграть 
в Грозном такой неу-

ступчивый на своем 
поле «Терек». Но если 

наставник «Амкара» — тренер очень опытный и 
не первый день работает с командой, то Виктор 
Гончаренко в «Уфе» без году неделю, а за это время 
успел вытащить команду из подвала турнирной 
таблицы в середину, взяв в последних трех турах 
7 очков из 9 возможных в матчах с серьезными 
соперниками. В следующем туре тренеру с его 
командой предстоит очень серьезная проверка 
в Москве, где в качества экзаменатора выступит 
«Спартак». Обыграть красно-белых будет очень 
сложно, но даже ничья станет прекрасным ре-
зультатом для уфимцев.

РФПЛ. 7-Й ТУР
«Оренбург»—«Спартак» — 1:3, «Томь»—

«Арсенал» — 1:0, «Урал»—«Анжи» — 0:1, 
«Локомотив»—«Уфа» — 0:1, «Терек»—«Амкар» 
— 1:3, «Крылья Советов» — ЦСКА — 1:2, 
«Краснодар»—«Ростов» — 2:1, «Зенит»—«Рубин» 
— 4:1.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
Спартак 7 6 1 0 14-2 19
ЦСКА 7 5 2 0 9-2 17
Зенит 7 4 3 0 16-4 15
Амкар 7 4 2 1 7-4 14
Краснодар 7 3 2 2 11-6 11
Анжи 7 3 2 2 4-5 11
Терек 7 3 1 3 8-13 10
Ростов 7 3 1 3 10-8 10
Уфа 7 2 2 3 3-6 8
Томь 7 2 1 4 4-10 7
Локомотив 7 1 4 2 5-6 7
Рубин 7 1 3 3 7-10 6
Арсенал 7 1 2 4 2-12 5
Урал 7 1 2 4 4-7 5
Оренбург 7 0 4 3 2-6 4
Кр. Советов 7 0 2 5 3-8 2

БОМБАРДИРЫ
Смолов («Краснодар») — 7 голов (2 с пе-

нальти). Промес («Спартак») — 5 (0). Жулиано 
(«Зенит») — 5 (1).

В 8-М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ 
ЦСК А — «Краснодар», «Ростов»—

«Локомотив», «Оренбург»—«Урал», «Арсенал»—
«Терек», «Спартак»—«Уфа», «Анжи»—«Зенит», 
«Амкар»—«Крылья Советов», «Рубин»—«Томь».

Александр ПОКАЧУЕВ.

«Спартак» вновь на высоте
Символическая сборная 7-го тура РФПЛ. Версия Владимира Антипова

Матч против сборной Северной Аме-
рики войдет в десятку, если не пятерку 
самых эффектных игр в постсоветской 
истории нашей команды.
Специалисты еще долго будут обсуждать, 

что произошло с Россией и ее соперником в 
середине второго периода, когда за шесть 
минут наша команда 0:1 преобразовала в 4:1. 
Не меньше споров вызовет и концовка встречи, 
когда голкипер Сергей Бобровский вместе с 
лучшими друзьями всех вратарей — штангами 
и перекладинами — на волоске вытянул по-
бедные 4:3. Пожалуй, в последний раз такую 
серию вратарских чудес мы видели 14 лет 
назад на Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити, когда 
Николай Хабибулин в четвертьфинале едва ли 
не в одиночку остановил Яромира Ягра и Ко.

Не исключаю, что именно эти «спасения» 
Бобровского окажутся для нас решающими 
на всем турнире. Если бы североамериканцы 
сравняли счет, то мы уходили бы в овертайм 
— и даже в случае итоговой победы, скорее 
всего, теряли шансы на выход в плей-офф. 
Теперь же все в наших руках.

Судите сами: выигрыш в третьем туре у 
финнов практически гарантирует нам кубковую 
путевку и, вероятно, классическую для миро-
вого хоккея встречу с канадцами. Понятно, 
что сейчас, на экваторе гладкого турнира, 
будущую кубковую «сетку» составлять рано, 
тем не менее формально именно «кленовые 
листья» — фавориты в борьбе за первое место 
в своей группе, тогда как у нас предпочти-
тельные шансы занять место номер два. А это 
значит — здравствуй классика!

С оценками игры сборной России не 
надо торопиться. Пока наша сборная — это не 
полностью управляемая команда, которую на 
турнире лихорадило на протяжении всех шести 
периодов. Пока наша команда на пятьдесят 
процентов — вратарь Бобровский. Другое 
дело, что с североамериканцами остальные 
пятьдесят процентов играли уже лучше, чем 
со шведами. Получается, прогресс есть, что 
обнадеживает.

Мы в очередной раз убедились в том, что 
с североамериканцами нам играть легче, чем 
с европейцами. Когда обе команды летят с 
шашками на чужие ворота, мы чувствуем себя в 
своей стихии. А когда игра становится тягучей 
и тактической, когда начинаются шахматы и 
важны уже не столько фигуры, сколько то, кто 
принимает решения у доски, мы испытываем 
большие проблемы. Их обнаружил матч со 
шведами, боюсь, продолжение последует и в 

игре жизни против финнов.
И все-таки предположу, что переломные 

дни турнира у России уже позади. Слишком 
уж большой у нас счет к сборной Финляндии, 
а финские раны, нанесенные России в полу-
финалах московских чемпионатов мира 2007 и 
2016 гг., все еще кровоточат. И вот появляется 
шанс в Торонто-2016 эти раны обработать и 
как минимум забинтовать.

В общем, до встречи, Канада?

РЕЗУЛЬТАТЫ

ЧЕРЕЗ ФИНСКИЕ ТЕРНИИ — К КАНАДСКИМ ЗВЕЗДАМ?

МИЛЬКОВИЧ

ЖУЛИАНО

ДЬЯКОВ ИГНАШЕВИЧ

ПРОМЕС

ОБЕРТАН

ДЖАНО

ГОЛ

ЖИРКОВ

ЛУНЁВ

НАЛДО

20 сентября Сергей Бобровский 
отметил свой 28-й день рождения.

Квинси Промес (в центре) — вновь лучший игрок тура РФПЛ.

Игорь ЛАРИН, главный  
редактор Russia-Hockey.ru,  

— специально для «МК»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПЕРВЫЙ ПАС

Снукер. «Шанхай Мастерс». 
1/16 финала
Рики Уолден—
М а й к л  Уа й т 
— 4:5, Марко 
Фу—Дэвид 
Гилберт — 4:5, 
Дин Цзюньху—
Скотт Дональ-
дсон — 5:4, 
Джон Хиггинс—
Мэт тью Сэлт 
— 5:3, Кайрен 
Уилсон—Майкл 
Холт — 2:5, Марк 
Аллен—Энтони 
М а к г и л л  — 
5 : 0 ,  Р о н н и 
О’Салливан—Лян Вэньбо — 5:4, Марк 
Селби—Юань Сыцзюнь — 5:1.

Ронни О’Салливан (на фото) отыграл-
ся со счета 1:4, а в матче квалификации 
Стивен Магуайер сделал максимум в 147 
очков.

Надаль принимал допинг  
с разрешения ВАДА
Группа хакеров, 
взломавшая си-
стему ADAMS, 
разместила в 
Сети четвер-
т у ю порц ию 
документов, 
подтверждаю-
щих система-
тическое ис-
пользование 
различными 
спортсменами 
запрещенных 
веществ в те-
рапевтических 
целях с дозво-
ления ВАДА. На этот раз список таких ат-
летов пополнили в том числе знаменитый 
испанский теннисист Рафаэль Надаль  (на 
фото) и британский бегун Мо Фара.
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Совместную фотогра-
фию с певцом Рики Марти-
ном и его близким другом 
художником Джваном Йосе-
фом выложил в Сеть россий-
ский художник-авангардист 
Федор Павлов-Андреевич. 
Как следует из сопроводи-
тельной записи, артист по-
сетил выставку художника 
«Временные памятники», 
посвященную страданиям 
рабов в Бразилии.

Напомним, к роме 
близкого друга с Рики 
Мартином впервые при-
были в Москву его сыно-
вья — 8-летние близнецы 
Маттео и Валентино.iN
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